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Chère Apachoise, Cher Apachois,

Chère Apachoise, cher Apachois,

J’espère que vous avez profité d’un bel été dans notre village ou 
ailleurs et que vos enfants ont passé une bonne rentrée scolaire.
Je vous annonçais dans l’édito du Petit Apachois de janvier 2024, 
une année sportive !

L’année sportive a été marquée en juin dernier par le passage de 
la Flamme Olympique. J’espère que vous avez pu vivre et profiter 
de ce moment historique du 27 juin dernier avec nous.

L’année sportive se poursuit avec l’ouverture officielle du  
Complexe de la Salle Polyvalente Pierre Hallé le 7 septembre.

De nombreuses activités sportives et culturelles s’offriront à 
vous. Il y en aura pour tous les âges et pour tous les goûts. 
Handball, badminton, tennis de table, handfit, pilate, yoga, cinéma 
éphémère, et certainement encore d’autres activités à venir.

Un beau complexe attendu depuis de longues années tant 
pour nos enfants et le personnel encadrant avec l’ouverture du 
périscolaire, que par nos associations locales pour vous proposer 
de belles manifestations et activités.

Un beau complexe réalisé grâce aux nombreuses subventions 
obtenues représentant quasiment 80 % du coût total 
de 3.5 millions d’euros.

Émilie Villain

Par ailleurs, après ce très gros projet qui n’en est plus un 
aujourd’hui, avec mon équipe municipale nous continuons à 
travailler sur différents sujets pour améliorer votre cadre de vie et 
n’hésiterons pas à communiquer avec vous sur leur avancée, tout 
en respectant comme à l’accoutumée le budget communal.

Je vous laisse feuilleter ce Petit Apachois qui vous retracera mieux 
que moi la vie active dans notre village grâce aux associations 
et aux habitants qui y ont participé pendant ce 1er semestre, et 
également les petits aménagements que votre conseil municipal 
a mis en place pour vous.

Bien sincèrement,
Émilie VILLAIN

Émilie Villain - Maire d’Apach

L’ÉDITO DU MAIRE
Émilie Villain Maire d’Apach

Rubrique : Le mot du Maire

Apach57.fr
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CAMPAGNE JEUNES TALENTS
CCB3F

Rubrique : L’intercommunalité

La CCB3F mène actuellement une campagne de 
recrutement des jeunes talents sur notre territoire. 

Cette initiative a pour objectif de mettre en avant et accompagner des 
jeunes dans les domaines artistiques, culturels ou encore sportifs. 

Si vous êtes âgés de 11 à 30 ans et résidez sur le territoire de la CCB3F, 
vous êtes encouragés à présenter votre talent à l’aide de supports 
variés tels que des vidéos, des bandes-son, des extraits de recueils, des 
portfolios, etc.

Une fois votre candidature approuvée par le bureau exécutif, vous 
bénéficierez d’aides financières, d’un accompagnement afin d’étendre 
votre réseau de connaissances dans le domaine qui vous passionne, 
vous aurez la possibilité de participer à des évènements exceptionnels, 
ou encore de la mise en avant de votre talent sur les réseaux sociaux 
de la CCB3F. 

Alors si vous souhaitez tenter l’expérience et que vous correspondez 
aux critères de cette campagne, n’hésitez plus! 

03 87 21 00 99 ccb3f.fr
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PLAN LOCAL D’URBANISME
Intercommunal

Rubrique : L’intercommunalité

Afin de présenter le contenu du Projet 
d’Aménagement et de Développement Durable 
(PADD) du PLUi et comme le prévoit l’engagement 
pris par la CCB3F, 8 réunions publiques ont 
été organisées  sur l’ensemble du territoire 
communautaire au cours du mois de juin, afin 
d’informer notre population.

Pour rappel, un PADD (Projet d’Aménagement et de Développement 
Durable) est une phase préparatoire à la construction du Plan local 
d’Urbanisme Intercommunautaire (PLUi).

Les réunions publiques qui ont eu lieu, ont servi : à présenter à la 
population de notre bassin de vie les choix d’aménagement du territoire 
et les enjeux en matière d’urbanisme, d’aménagement, d’équipement, 
de protection des espaces ainsi que la question écologique de nos 
territoires.

03 82 59 32 50 contact.urbanisme@ccb3f.fr
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LA RURALITÉ S’ENGAGE
Pour la mobilité

Rubrique : L’intercommunalité

Notre bassin de vie comporte 3 lieux principaux vers lesquels 
convergent les déplacements des usagers : Thionville, Metz et le 
Luxembourg. Afin de réduire les engorgements routiers, de rendre 
les trajets plus agréables en ne faisant pas la route tout seul, ou 
encore dans le but de réaliser des économies, les 3 Communautés 
de Communes CCB3F, Arc Mosellan et la Communauté de Communes 
de Cattenom et Environs) ont injecté de l’argent afin de proposer une 
solution. 

Ces solutions auront un double impact : celui de répondre à 
l’insuffisance des solutions de transport en commun (bus, train etc)
mais aussi de réduire les taux de CO2. Elles auront également pour 
but d’augmenter et favoriser le co-voiturage encore trop peu pratiqué 
aujourd’hui. 

arcmosellan.fr
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De plus, dans nos larges territoires ruraux parfois excentrés, certains 
secteurs sont très mal desservis et souvent, la seule solution reste 
l’utilisation de la voiture personnelle. 

Alors pour optimiser vos trajets n’hésitez pas à charger l’application 
Bla-Bla-Car Daily, les utilisateurs autant que les conducteurs ont droit 
à des avantages pécuniers : participation pour les uns, prix réduits 
pour les autres. Convergez vers un nouveau mode de mobilité en 
complément de ceux déjà mis en place sur le territoire (Soli’bus, 
minibus pour les associations, création ou réhabilitation de pistes 
cyclables...)

ccb3f.fr ccce.fr
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LES BRACELETS ROUGES
CCB3F

Rubrique : L’intercommunalité

Certains foyers ne peuvent pas rentrer leur bac à l’intérieur de leur domicile et doivent le laisser à l’extérieur sur la voie publique. Le bac est donc 
collecté chaque semaine sans sac de tri à l’intérieur, ce qui pose un problème de facturation puisque la levée du bac est facturée.

Pour y remédier, la CCB3F propose aux foyers concernés d’apposer un bracelet rouge sur la poignée du bac, indiquant ainsi aux agents de collecte 
de ne pas collecter le bac lors de leur passage. Les bracelets sont à récupérer au service des ordures ménagères à Rettel.

03 82 88 10 39 om@ccb3f.fr
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DECHET’TROC 
Nouveau !

Rubrique : L’intercommunalité

03 82 88 10 39 Impasse des saules 57480 RETTEL
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CONVENTION
Pour les pistes cyclables de la CCB3F

Rubrique : L’intercommunalité

En 2021, la CCB3F portait un projet de pistes 
cyclables reliant les vallées de la Canner, de la 
Moselle, de la Nied et de la Sarre entre elles. 

La co-construction s’est faite avec les différents acteurs des 
communes du territoire, le Pôle Tourisme et Nature de la CCB3F, les 
représentants de l’ONF (Office National des Forêts), de la DDT Direction 
Départementale des Territoires mais aussi avec nos voisins allemands 
du Land de Saar et les Landkreis de Saarlouis et de Merzig-Wadern, 
puisque 8 points de jonction nous relient également avec le pays 
allemand. 

La signature de la Convention INTERREG “Vélo-Moselle-Saar” a 
été signée le 24 juin dernier, en présence des représentants et 
des partenaires puis s’est clôturée par un pot de l’amitié après la 
traditionnelle photo de groupe. 

ccb3fr.fr
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Représentants et partenaires du projet INTERREG Vélo-Moselle-Saar

THÉÂTRE EN MILIEU RURAL
CCB3F et Compagnie des Miracles

Dans le cadre du renforcement de la politique 
culturelle de la CCB3F, son Conseil Communautaire 
a décidé de relancer sa campagne d’ateliers de 
théâtre pour inciter cette pratique en milieu rural, et 
ce, avec l’appui de la Compagnie Des Miracles. 

Nous le savons, l’accès à la culture est plus restreint sur les territoires 
ruraux, or, le spectacle vivant permet de créer du lien, d’échanger et de 
favoriser les rencontres. 

Afin de découvrir cette pratique artistique, la CCB3F vous propose 
donc d’intégrer ces ateliers menés par la Compagnie Des Miracles sur 
les communes de Sierck-les-Bains et Manderen-Ritzing notamment. 
Vous y découvrirez comment se construit un scénario et serez initiés 
à l’art dramatique, mais également à la scénographie, entre autres 
thématiques permettant la construction complète d’un projet théâtral. 

Si ce projet vous intéresse, vous êtes encouragés à contacter 
Cyrille GODFROY, référent culture de la CCB3F : 
culture@ccb3f.fr / 06 31 09 32 55 ainsi que la Compagnie Des Miracles : 
desmiracles.cie@gmail.com / 06 41 75 78 82

Rubrique : L’intercommunalité
culture@ccb3f.fr desmiracles.cie@gmail.com



MAISON FRANCE SERVICES
CCB3F

Rubrique : L’intercommunalité

24 rue de l’Europe 57320 Sierck-les-Bains
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La Maison France Services située au 24 rue de 
l’Europe, 57480 Sierck-les-Bains, vous permet de 
bénéficier de divers renseignements selon vos 
besoins. 

Vous pouvez les solliciter si vous nécessitez une aide administrative 
par exemple, participer à des ateliers numériques, ou encore vous 
rendre à des permanences notariales. 

La Maison France Services de Sierck-les-Bains est ouverte les mardis 
et jeudis de 08h30 à 12h00 et de 13h30 à 17h00. 

De surcroît, un dernier aménagement était prévu concernant 
la méthode d’élimination de la double imposition prévue par la 
convention fiscale entre la France et le Luxembourg pour l’imposition 
des revenus de l’année 2023. 

A compter de la déclaration d’impôts de 2025 (qui concernera les 
revenus perçus en 2024) la nouvelle convention prévoit que “les foyers 
disposant de revenus de sources française et luxembourgeoise seront 
imposés, à revenu total équivalent, au même niveau que ceux ne 
disposant que de revenus de source française.” La DGFIP de Moselle 
ajoute également que “le passage à la nouvelle méthode peut avoir 
une incidence sur le taux de prélèvement à la source appliqué aux 
revenus du foyer fiscal perçus en France et peut aussi nécessiter la 

création d’un acompte contemporain prélevé sur le compte bancaire 
du titulaire des revenus du Luxembourg, dès lors qu’il existe des 
revenus français d’origine non salariale (par exemple : revenus fonciers, 
bénéfices commerciaux, non commerciaux...).” 

Ainsi, si vous êtes concernés par cette situation, vous êtes encouragés 
à vous rendre sur votre espace particulier afin d’ajuster votre taux de 
prélèvement à la source. 

Vous retrouvez des informations complémentaires en ligne et pouvez 
également vous rendre à la permanence des impôts assurée à la 
Maison France Services de Sierck-les-Bains pour obtenir des aides et 
explications à ce sujet. 

LIEU D’ACCUEIL 
Enfants et parents

Rubrique : L’intercommunalité
laep@ccb3f.fr 07 67 79 72 03

Situé au 4 avenue de la gare à BOUZONVILLE, le 
LAEP (Lieu d’Accueil Enfants-Parents) vous attend 
les lundis de 08h30 à 10h30 et les mardis de 15h00 à 
17h00 à compter du 3 septembre. 

Ce lieu est un espace gratuit, accueillant les enfants de 0 à 6 ans 
accompagnés de leurs parents et grands-parents, leur permettant la 
socialisation et les rencontres avec d’autres familles par exemple. C’est 
également un lieu de vie convivial pour échanger autour de diverses 
thématiques, par exemple, afin de préparer une séparation dans le 
cadre de l’entrée en crèche ou l’école. 

Les maîtres mots de cette structure sont les suivants : confidentialité, 
liberté, bienveillance et gratuité. 

Si ce service vous intéresse, vous pouvez contacter le LAEP au 
07 67 79 72 03 ou bien par mail, à l’adresse suivante : laep@ccb3f.fr

Local du LAEP à Bouzonville



FESTIVAL I3
France - Allemagne - Luxembourg

Rubrique : Am Dreiländereck

Après plusieurs mois de préparation entre les 3 pays 
Allemagne, France, Luxembourg, le Festival i3 a eu 
lieu le jour de l’Europe, soit le 9 mai dernier.

Véronique Cyron, notre première adjointe, a représenté la commune 
d’Apach et a participé activement aux préparatifs de la célébration 
de la fête de l’Europe en coopération étroite avec les services 
luxembourgeois et allemand, non seulement au cours des nombreuses 
réunions préparatoires mais aussi lors de la conférence de presse 
du 8 avril 2024. Nous adressons également nos remerciements aux 
communes de Sierck-les-Bains, Rustroff et Contz-les-Bains qui ont 
participé à l’événement à différents postes (parking, installation, 
désinstallation, prêt de matériel).

Tout a été pensé, en passant de la signalisation à l’animation, de 
l’accueil du public et des exposants, au montage et démontage des 
structures, de la répartition des stands à l’animation musicale.

Le public a pu déambuler entre les différents créateurs et producteurs, 
des viticulteurs,  des artisans mais aussi au milieu de stands de 
spécialités culinaires variées, au rythme d’animations musicales 
placées sur un parcours allant de la Tour à l’entrée d’Apach et 
cheminant jusqu’au rond-point menant vers Perl pour continuer sur le 
pont de l’Europe qui mène à Schengen et qui surplombe la Moselle.

Il n’y a pas de doute, l’Europe était parfaitement représentée ce 
9 Mai 2024 !

ihochdrei.com
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Partie 1/2

Inauguration du festival i3 2024

Discours de Véronique Cyron

Discours de Véronique Cyron
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JUBILÉ, 60ÈME QUIRINUSRITT
Perl

Rubrique : Am Dreiländereck

Connaissiez-vous cette tradition allemande datant 
du XIè siècle ? 

La balade Quirinus est une procession équestre en l’honneur de 
Saint Quirinus qui a lieu chaque année le 1er mai à Perl. Dans l’Église 
catholique, Saint Quirinus est considéré comme le saint patron des 
chevaux et est également invoqué en cas de souffrance et de maladie. 
Il est vénéré à Perl depuis l’an 1050, car selon la légende, le 30 avril 
1050, des pèlerins de passage laissaient à Perl les reliques de ce saint 
en remerciement pour sa bonne hospitalité. En 2001, une autre relique 
a été transférée de Neuss à Perl.

La procession des chevaux en l’honneur de Saint Quirinus conduit 
les cavaliers dans le vignoble de Perl-Sehndorf et permet d’admirer 
de superbes vues panoramiques. Mais avant ceci, la bénédiction des 
chevaux et chevaliers a eu lieu dans le parc Nell, suivie d’une messe et 
d’un concert animé par le Musikverein 1867 Perl-Mosel.

perl.saarland
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Départ de la procession en l’honneur de St Quirinus

La procession à travers le vignoble Sarrois
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LE TRIPOINT 
Apach-Schengen-Perl

Rubrique : Am Dreiländereck

Apach - Schengen - Perl

A l’occasion de la journée du passage de la Flamme Olympique, 
nombreuses ont été les concertations et réunions avec nos pays 
voisins et leurs représentants, principalement les maires de Schengen, 
Rémich, Perl, mais aussi nos communes voisines. 

Mais les jeux olympiques, représentés par le passage de la Flamme le 
27 juin, ainsi que la soirée qui accompagne cet événement sont surtout 
«une fête française» comme le dit Michel Gloden, bourgmestre de 
Schengen.

“Nous sommes très fiers d’accueillir l’arrivée de 
l’étape de la Flamme chez nous à Schengen et 
nous organisons une belle cérémonie de réception, 
mais nous ne voulons pas faire de l’ombre aux 
associations d’Apach qui se démènent pour faire 
de cette journée un souvenir mémorable, aussi 
nous n’organisons pas de fête chez nous mais nous 
venons faire la fête chez vous!”

C’est ainsi, que tout le monde s’est inscrit au repas et à la fête 
olympique proposés par le Comité des Fêtes d’Apach le soir du 27 juin, 
et une table a été dressée spécialement pour nos officiels.

Ce symbole de fraternité et d’ouverture des frontières fait écho aux 
valeurs véhiculées par l’olympisme !

De gauche à droite : Jacques Sitz (Maire de Rémich), Patrick Müller (Chef du Bureau du 
Personnel, Perl), Emilie Villain (Maire d’Apach), Jean-Paul Kieffer (Echevin de Rémich) , Ralf 
Gloden (Maire de Schengen), Jérôme Develle (Maire de Rustroff)



MESSAGE
Pour nos associations

Rubrique : Nos associations

Chères associations apachoises, 

Si parmi vos manifestations vous souhaitez réaliser une manifestation 
sportive de type marche, notez bien cette information : 

Depuis le 1er février 2024, une nouvelle plateforme est mise en place 
de façon dématérialisée pour déposer les dossiers de déclaration de 
manifestations sportives.

Nous vous invitons à déposer votre demande, en utilisant le lien ci-
dessous :

https://declaration-manifestations.gouv.fr

Inutile de faire la démarche sous format papier, vous serez 
automatiquement invités à la réaliser en ligne. 

N’oubliez pas de prévoir un délai correct pour l’instruction de votre 
dossier.

https://declaration-manifestations.gouv.fr/
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LE 27 JUIN
Passage de la flamme

Rubrique : Nos associations

Passage de la Flamme le 27 juin 2024 à Apach

Le jeudi 27 juin 2024 fut l’une des journées les plus 
marquantes pour notre commune et le territoire des 
Trois Frontières. Comme vous le savez, la flamme 
olympique est donc passée par Apach ce jour et 
toutes nos associations locales se sont unies pour 
rendre cet évènement inoubliable pour toutes et 
tous. 

Les associations sportives de l’ensemble de la CCB3F se sont 
rassemblées sur trois sites afin de proposer aux enfants des écoles 
participantes et des communes alentours, des activités sportives tout 
au long de cette journée sur le thème du sport et du partage. Nous 
remercions chaleureusement les associations qui ont animé les ateliers 
pour les plus petits jusqu’aux collégiens :

Sports et Loisirs du Pays de Sierckois
Jeunesse Sportive Rettel Hunting Contz (football)
C3FVTT
AJKS Judo Koenigsmacker et Sierck
Nautic Club Bouzonville
Les Archers de Bouzonville
Association des Parents d’Elèves Apach
Association Sportive 3 Frontières
Landessportverband für das Saarland LSVS (basketball)

Nous les remercions pour leur dévouement sans faille afin de 
permettre aux enfants de vivre une merveilleuse journée ! 

Nous n’oublierons pas de remercier également le Comité des fêtes 
d’Apach ainsi que le Club des Jeunes et le Comité de Jumelage qui ont 
pris en charge l’intégralité de la restauration sur le temps méridien, 
et le Comité des Fêtes d’Apach et le Club des Jeunes, qui, le soir, ont 
assuré le service et clôturé ce 27 juin mémorable par une grande 
fête olympique. Ils ont réalisé un travail exemplaire qui a permis de 
satisfaire tout le monde afin de savourer cette journée ! 



LE COMITÉ DE JUMELAGE
Apach - Rouillé

Rubrique : Nos associations

Comité de Jumelage d’Apach

L’association du Comité de Jumelage a participé au 
passage de la Flamme en cette chaude journée du 
27 Juin! 

Présents aux réunions d’organisation, le Comité de Jumelage a 
assuré la partie restauration sur le temps de midi, et tenu le stand 
de desserts... car rien n’interdit d’associer au sport un peu de 
gourmandise! Des crêpes ont ainsi pu être proposées aux visiteurs!

 
Mais le week-end de l’Association, un autre temps fort a eu lieu : il s’agit 
de la rencontre traditionnelle avec le village jumelé de Rouillé dans la 
Vienne. Cette année, ce sont les Apachois qui se sont déplacés et qui 
ont été reçus par les hôtes rullicois, toujours avec autant de cordialité! 
Notre Maire, Emilie Villain a pu y participer. Elle nous raconte....
RDV dans la rubrique Notre Patrimoine, page 44.
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COMITÉ DES FÊTES D’APACH
Un début d’année rempli !

Rubrique : Nos associations

Ils n’ont pas chômé depuis ce début d’année ! 

Pour s’échauffer, le Comité des Fêtes a tenu un stand de 
grompeerpankéich (galettes de pommes de terre) pour le Festival i3 
organisé le 9 mai dernier, jour de la fête de l’Europe. L’épluchage des 
pommes de terre devant le public très tôt le matin a attiré les curieux et 
les gourmets, si bien qu’après 16h il n’en restait plus une miette malgré 
une deuxième tournée ! Quel succès !!!

Puis, est venu le moment de se pencher sur une manifestation de plus 
grande ampleur : le passage de la Flamme le 27 juin. 
De nombreuses réunions préparatoires entre la mairie et en interne 
pour leur propre organisation ont été nécessaires à l’association pour 
la mise en place de cette journée marathonienne. 

Les membres se sont d’abord penchés avec le Club des Jeunes 
3 Frontières et le Comité de Jumelage Apach-Rouillé sur la partie 
restauration-boissons-desserts avec l’ambition de proposer quelque 
chose d’original sur le temps de midi.

L’idée émerge de créer un burger olympique avec des produits de notre 
terroir. Vous avez sûrement dégusté un des 5 burgers aux couleurs des 
anneaux (colorants naturels utilisés par leur boulanger local) et qui 
ont énormément plu au public. Heureusement, pour cette journée la 
plus chaude de la semaine, les badauds ont pu s’hydrater au stand des 
Jeunes et les plus gourmands sont allés savourer une crêpe auprès du 
stand du Comité de Jumelage. 

comite.fetes.apach@gmail.com 
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Mais le soir, le Comité, aidé par le Club des Jeunes, a souhaité organiser 
une grande fête olympique. 

Ils ont alors mis les petits plats dans les grands et ont programmé un 
menu sur réservation préalable. La veille, tous se sont mis au chaudron 
pour aider à préparer les succulentes lasagnes (avec une option 
veggie), la salade et les mousses au chocolat !!!! Une belle arche de 
ballons aux couleurs olympiques pour parfaire la décoration, et... de 
la musique avec la venue de la chorale EMAVS, puis du groupe de 
musique local Fload et pour finir, la soirée années ‘80 animée par 
DJ Hofmeister et un feu d’artifice flamboyant offert par la Mairie 
d’Apach... et voilà tous les ingrédients réunis pour parfaire une journée 
de 24h non stop !

Une fois les festivités terminées, la salle rangée, la vaisselle terminée, 
il était temps de préparer la fête Nationale du 14 juillet toujours en 
binôme avec le Club des Jeunes et des bénévoles externes que nous 
remercions encore pour leur aide! C’est donc reparti pour quelques 
réunions d’organisation, de partage des tâches et les revoilà au 
travail pour proposer aux apachois une superbe soirée avec quelques 
nouveautés :show cooking avec grillades sur braséro, bar à cocktails et 
DJ Chauffe Marcel aux platines ! 
La municipalité a offert le traditionnel feu d’artifice et les lampions pour 
la retraite aux flambeaux qui a ravi petits et grands !

Enfin, reconnaissants de l’aide apportée par le Club des Jeunes, ils ont 
proposé leur aide pour le Festival Roc’N’Vibes organisé en partenariat 
avec la fête des Menhirs à Launstroff.

Festival i3, 9 mai 2024 Festival i3, 9 mai 2024
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Bar à cocktails du 14 juillet Brasero du 14 juillet

Vive le passage de la Flamme ! Phryge et les burgers olympiques

Préparation des burgers sur brasero, le 27 juin



L’APE 
Association des parents d’élèves

Rubrique : Nos associations

Le samedi 22 juin, l’APE a organisé la kermesse des écoles à la suite 
du spectacle des enfants. Les bénévoles étaient dans les starting 
blocks dès le début de la matinée afin de préparer les stands. Grâce à 
la mobilisation des enseignants et des enfants ayant créé le spectacle, 
celle des parents ayant répondu présent, et bien entendu, celle de 
l’APE, cette journée fut une très belle réussite.

Mais ce n’est pas tout ! 

L’association reste active tout au long de l’année et a proposé aux 
enfants scolarisés un rallye photo le 7 avril dernier, mais aussi la vente 
de chocolats de Pâques pour régaler petits et grands. 
Pour la journée du passage de la Flamme, les membres de l’APE se 
sont relayés pour accueillir 1100 scolaires et ont proposé une animation 
pour les tout-petits au multi-accueil.

Enfin, elle a organisé, le 10 août dernier, la mise en place de la 
retransmission des matchs de finale de volley, handball et basketball 
sur écran géant dans notre salle polyvalente.

Les gains réalisés servent pour les investissements 
pour l’école maternelle et élémentaire. 

apach.ape@yahoo.com 
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Jeux pour l’atelier des petits animé par l’APE le 27 juin Jeux pour l’atelier des petits animé par l’APE le 27 juin

Kermesse des écoles

Kermesse des écoles
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CCAS
Le traditionnel café-klatsch

Rubrique : Nos associations

Chaque vendredi des semaines impaires

Depuis fin 2023, nos amis du CCAS se réunissent 
pour le traditionnel café-klatsch tous les vendredis 
des semaines impaires. 

Ils sont au local associatif comme à la maison et s’y sentent vraiment 
bien pour faire une petite belote, papoter autour d’un jeu de société ou 
encore pour fêter l’anniversaire d’un des leurs. La mairie leur a offert la 
galettes des rois mais aussi des chocolats pour Pâques et a complété 
la cagnotte qu’ils se sont constituée tout au long de l’année pour aller 
terminer la saison par un agréable repas au Clos de la Ravine. 

La nouvelle saison redémarre le vendredi 6 septembre, mais cette 
année une pré-rentrée aura lieu le mercredi 21 août pour un projet 
de couture auquel sont déjà invitées les petits doigts de fée et les 
couturières du village qui ont participé au challenge mon Bonnet Rose, 
pour un nouveau projet. RDV dans le prochain Petit Apachois où vous 
saurez tout ! 

Galette des rois

Belote entre copains

La Reine

C’est l’heure du goûter !

Repas de fin d’année au Clos de la Ravine

Atelier broderie



CDJ3F
Club des jeunes 3 frontières

Rubrique : Nos associations

Beaucoup, beaucoup d’événements pour l’association 
de jeunes d’Apach qui débute l’année sur le rythme des 
cavalcades en février et mars dernier. Leur char les a menés dans les 
défilés les plus connus du secteur (Diekirch, Wasserbillig, Rémich et 
Creutzwald) et représenter les jeunes de notre village et des alentours 
est une fierté pour eux ! 

Après une courte période de repos, s’ensuit l’organisation de la 2ème 
édition du “March’é” qui a eu lieu à Belmach le 7 avril. Vous avez à 
nouveau pu réaliser une belle marche sur les pentes et les plateaux 
de notre région frontalière. L’itinéraire s’est enrichi d’un petit passage 
vers le château de Malbrouck à Manderen, pour revenir sur le plateau 
allemand et finir au hameau de Belmach. Nous y avons trouvé des 
stands de producteurs de nos fermes locales,  mais aussi des artisans 
et des créateurs. Le succès de la tartiflette préparée sur place n’est plus 
à démontrer, il n’en restait pas une miette. 

Direction Sierck les Bains pour la fête des vins le 5 mai, où ce sont 
cette fois-ci douze jambons à la broche et des pommes de terre en 
robe des champs accompagnées de fromage blanc fermier aux herbes 
qui ont régalé les visiteurs venus en grand nombre par cette journée 
ensoleillée.

Tout comme le Comité des Fêtes, les Jeunes se sont inscrits au Festival 
i3, et ont tenu un stand de boissons sur le lounge situé près de la Tour. 
Une bière spéciale Festival a été préparée par leur fournisseur officiel : 
Les 3 Brasseurs. 
Pour le week-end de la St Jean, les 15 et 16 juin, retour dans la cité 
Sierckoise en tant que bénévoles le samedi soir et pour le défilé des 

cdj3frontieres@gmail.com 
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Cavalcade de Diekirch

chars le dimanche après-midi avec leur fidèle compagnon, le char 
Saloon et ses Cow-Boys !

Pour le passage de la Flamme le 27 juin, les jeunes ont réalisé, sur la 
demande de Mme la Maire, les anneaux olympiques en roundball à la 
nuit tombante quelques jours avant l’événement. Avec les associations 
apachoises participantes, ils ont été au rendez-vous pour tenir un 
stand de boissons le midi mais aussi pour assurer le service et 
l’animation lors de la fête olympique du soir, jusqu’au rangement du 
petit matin. 

Puis arrive le 14 juillet où, cette fois-ci, la mission est double : tenir le 
stand des boissons à côté du bar à cocktails du Comité des Fêtes, mais 
également assurer l’ambiance musicale. Ils n’ont pas hésité à sortir 
sono et strobos, machine à fumée et enceintes et mettre leur nouveau 
DJ désigné bénévole à la table de mixage, allez go Chauffe Marcel, 
merci Yann ! Pari gagné !

Dernier challenge : le Club des Jeunes s’associe à la journée des 
Menhirs les 14 et 15 août dernier et inaugure son premier festival 
Roc’N Vibes! A cette occasion, 5 groupes de musique et DJ se sont 
succédé pour animer la soirée et le public était au RDV !!

A bientôt pour de nouvelles aventures !
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Interview pour France Bleu, 5 mai 2024

Menu campagnard, Fête des vins, 5 mai 2024 Menu campagnard , fête des vins, 5 mai 2024

St Jean de Sierck, 16 juin 2024

Festival i3, 9 mai 2024

Fête du 14 juillet
Fête du 14 juillet



RENCONTRE
Avec Stéphane Molliens

Rubrique : Autour des jeux

Stéphane Molliens est né le 23 septembre 1974 à 
Arras. Pongiste handisport, il est multi médaillé et 
remporte notamment la médaille d’or à Tokyo en 
2020.

Il raconte sur son profil Linkedin que c’est le sport qui est venu à 
lui. Son handicap n’est pas une revanche mais une continuité, la 
sophrologie et l’état d’esprit positiviste sont ses moyens. Le 24 janvier 
dernier, Stéphane Molliens nous a rendu visite à Apach et a réalisé une 
interview de Madame la Maire pour le compte de Moselle TV dans une 
émission baptisée “Le parcours de la Flamme”. L’entretien s’est déroulé 
sur les hauteurs d’Apach en bordure de la commune de Perl afin 
d’admirer le panorama des Trois Frontières. 

La salle polyvalente Pierre Hallé,  en pleine rénovation, est au cœur du 
sujet : elle devrait être terminée pour le passage de la flamme ! Émilie 
Villain, enfant d’Apach, exprime sa surprise lorsqu’on lui annonce le 23 
juin 2023 que la flamme passera dans son village ! 
Au préalable, une petite rencontre avec les maires de Schengen, 
Michel Gloden, et de Perl, Ralf Uhlenbruch ainsi qu’avec le président 
de l’association du Guidon Solidaire, Olivier L’Hôte a été organisée en 
mairie.

Stéphane est ensuite allé à la rencontre de Bernard Leick le président 
de l’association Sports et Loisirs du Pays de Sierck auquel il a montré 
fièrement la médaille qu’il a remportée aux Jeux Olympiques de Tokyo 
en 2020. Bernard Leick était très ému car il lui avait demandé en 2018 
de ramener une médaille lorsqu’il reviendrait la prochaine fois sur notre 
territoire et Stéphane ne l’a pas oublié ! 

Puis, notre reporter s’est rendu à l’école élémentaire ou Frédéric Pétin 
le directeur l’attendait. Il était question de savoir comment les jeux et 
le sport étaient abordés dans le milieu scolaire. Enfin, Armel Chabane 
le Président de la Communauté de Communes, a donné rendez-vous à 
Stéphane près du kiosque non loin du city stade. 

Nous avons compris lors de cet échange l’importance de la dynamique 
territoriale et du sport au service de nos habitants. Les Jeux  sont un 
symbole de paix, d’échanges, d’esprit collectif, des valeurs qui sont 
mises en avant et plébiscitées dans les actions qui sont menées sur 
notre bassin de vie. 

Merci beaucoup Stéphane pour cette visite à Apach! 

moselle.tv/le-parcours-de-la-flamme-episode-4-apach
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24 Janvier 2024, accueil en mairie

Interview sur les hauteurs du village

Elle n’est pas en chocolat, Mme la Maire confirme. 

Médaille d’Or, JO 2020, Tokyo, Stéphane Molliens champion paralympiqueArmel Chabane au kiosque avec Stéphane
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LA GRANDE RANDONNÉE
Vers Paris

Rubrique : Autour des jeux

XXX

A l’occasion des Jeux Olympiques qui se déroulent 
en France, la Fédération Française de Randonnée a 
organisé “La Grande Randonnée vers Paris” qui s’est 
déroulée du 13 janvier au 12 mai 2024.
 
L’objectif est de rejoindre Paris par 7 parcours différents, situés dans 
tous les coins de France. Cela représentait plus de 10.000 km à pied 
parcourus, 560 étapes à travers les villes et villages de France. Ces 
étapes ont permis de découvrir les richesses et la variété des sites 
régionaux, tant au niveau de l’Histoire, du site en lui-même, que de la 
culture et du patrimoine français. 

Tout comme la Flamme, l’exception chez nous, c’est que le parcours 
a empiété sur les territoires frontaliers. Le départ de Perl (Allemagne) 
s’est donc fait le jeudi 4 avril dernier et ce n’est pas la pluie qui a 
arrêté les pèlerins ! Après une halte au pied de notre légendaire mais 
pas moins célèbre Tour, les marcheurs ont poursuivi vers la Maison 
de la Nature de Montenach, comme on dit bien chez nous dans la 
“boulibatsch” pour se restaurer avec un repas chaud bien mérité !

La centaine de randonneurs a terminé cette étape à Veckring, secs et 
contents !

Marche dans la boulibatsch

La Tour sous les nuages

130 randonneurs, direction la piste cyclable La Voie Bleue



DANS LES COULISSES 
Des préparatifs

Rubrique : Autour des jeux

Que ce soit au niveau des écoles du village, 
du périscolaire, de nos services techniques 
et administratifs, de nos associations puis, 
plus largement, au niveau des associations 
sportives de la Communauté de Communes, de 
l’intercommunalité, et des écoles du canton, 
l’engouement collectif s’est fait ressentir dès 
l’annonce du passage de la Flamme dans notre 
village.

Lorsque Madame la Maire entourée de ses adjoints apprennent 
par Armel Chabane, le 23 juin 2023, qu’Apach accueillera la Flamme 
Olympique, les émotions sont à leur comble, d’autant que la commune 
n’a pas candidaté ! Dès la rentrée de septembre, Emilie Villain a 
souhaité convoquer tout d’abord nos écoles, le périscolaire, le multi-
accueil Les P’tites Pousses, le collège de Sierck, l’IME de Rettel et les 
associations de notre commune.

Il est question d’accueillir un événement historique sportif planétaire !
Les débats se font et chacun jette ses idées sur la table et se met au 
travail. 
Les questions fusent: de quelle manière faire participer les écoles ? 
Comment gérer l’accueil du public ? Que prévoir pour la restauration ? 
Quelles animations mettre en place ? Avec quels moyens ?

Rapidement se joignent à nous les autres associations sportives de la 
CCB3F si riches par la variété des sports qu’elles proposent. 

Les associations apachoises ont en charge la partie restauration, 
boissons, desserts, tandis que les associations sportives de toute la 
communauté de communes sont sollicitées pour mettre en place 
des activités sportives pour les écoles inscrites. Trois sites au sein du 
village seront choisis et grâce à la variété des sports proposés il y aura 
de quoi ravir tous les enfants de 3 à 11 ans !

Passage de la Flamme le 27 juin
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Réunion avec les associations

Pour tous les frais liés à l’événement, nous avons également le soutien 
sans faille d’Armel Chabane, Président de la CCB3F qui participe aux 
dépenses à hauteur de 50%.

Du côté interne à la mairie, comment allons-nous nous organiser? 
Autour de la Maire et de ses adjoints, les choses s’organisent 
progressivement : Emmanuelle Ludwiczak, la secrétaire de mairie, 
se chargera de parcourir les nombreux mails, étudier les multiples 
dispositifs et formulaires à remplir demandés par le Comité 
d’Organisation des Jeux Olympiques. Elle sera le relais entre les 
instances du COJO, les associations, la Communauté de Communes,  
nos voisins allemands et luxembourgeois, elle sera la personne 
chargée de remplir et soumettre tous les dossiers réglementaires et 
administratifs, bref une interface indispensable dont l’organisation a été 
exemplaire !

Chloé, notre directrice du périscolaire, viendra en renfort à Emmanuelle 
pour gérer la répartition des élèves des écoles participantes, sur les 
trois sites sur lesquels les animations sportives sont proposées. 
Joffrey Redlinger, notre webmaster, sera lui, chargé  de la conception 
de tous les supports de communication, que ce soit pour le Label 
Terre de Jeux, ou la conception des pass avec la charte graphique 
réglementaire ou encore les affiches de la soirée Olympique..., mais 
aussi le jour J, la conduite du minibus communal pour emmener les 
porteurs du centre d’accueil au départ de la Flamme, puis le suivi du 
convoi à la vitesse imposée (au pas).

Pendant ce temps, Véronique Jalabert et Margaux Stahl, secrétaires de 
mairie, gèrent les affaires courantes. Denis Mancinelli court dans tout le 
village pour l’entretien des espaces verts et le fleurissement à lui tout 
seul, mais comme ses collègues sont trop gentils, ils n’hésitent pas, 
quand ils le peuvent, à lui venir en aide. 

Christophe Hammes suit de très près les travaux d’avancement de 
notre salle polyvalente dont l’achèvement est indispensable 
le jour J,  pour le bon déroulé des opérations. Il gère les imprévus, les 
retards et recherche des solutions en continu avec les entreprises 
lorsque survient un problème. Pendant ce temps-là, Véronique Cyron 
gère les tâches qui lui sont confiées dans sa commission (écoles, 
périscolaire, fusion, ALSH...) et représente la commune d’Apach dans un 
autre événement de grande ampleur qui aura lieu le 9 mai, le festival 
i3. Denis Colin continue d’être les yeux et les oreilles du village en 

Partie 1/4
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Rubrique : Autour des jeux

Passage de la Flamme le 27 juin
sillonnant quotidiennement les rues d’Apach pour s’assurer que tout 
se passe bien ou remonte les problèmes qu’il rencontre auprès de la 
mairie pour les solutionner rapidement. Notre chauffeur du minibus 
hebdomadaire sera aussi le chauffeur officiel de la navette qui est mise 
en place entre Apach et Sierck pour acheminer le public vers le départ 
de la Flamme mais également pour le retour. 

Stéphane Muller, agent technique et concierge de la salle polyvalente, 
veille à la bonne installation des équipements pour que tout soit bien 
mis en place et opérationnel le 27 juin.  

Émilie Villain et Anne Wolf enchaînent et multiplient réunions, 
webinaires, rencontres, invitations, interviews... Elles seront le relais 
entre la mairie, les associations, les officiels, les forces de police, les 
services de secours, les forces de l’ordre, les services de sécurité, le 
Préfet,  le Sous-Préfet, le département et son service des sports, les 
représentants des pays voisins : Allemagne et Luxembourg.

Les JO c’est l’affaire de tous, et chacun, à sa manière, contribue à 
l’organisation de cette journée pour qu’elle soit juste parfaite !

Tenue officielle pour cette journée exceptionnelle

Au fur et à mesure des nombreuses rencontres avec les associations 
sportives et culturelles, avec les écoles d’Apach, le collège de 
Sierck-les-Bains, l’IME de Rettel, le Multi-Accueil les P’tites Pousses, les 
discussions et les idées avancent et les choses se mettent en place 
et se concrétisent petit à petit, une trame se dessine. “On va mettre le 
paquet disent les uns”, “ça doit être une journée inoubliable pour les 
enfants” s’exclament les autres.

Ce 27 juin 2024, à Apach, 1100 enfants, 200 accompagnateurs 
seront accueillis par 180 bénévoles, 11 associations, les unes 
sportives avec des ateliers qui leurs seront destinés selon leur 
âge, les autres culturelles assurant la vente de boissons, des 
desserts et un repas de midi tout à fait dans le thème : le Burger 
olympique ! 

Et comme Apach ne fait pas les choses à moitié, on parle déjà de 
continuer par une grande fête olympique le soir !
Au final, l’année scolaire entière tourne autour des jeux, quelle 
que soit la matière abordée : le chant, le dessin, l’histoire, le sport, 
les sorties, etc les Jeux accompagneront les enfants tout au long.
La mairie vibre à l’idée d’avoir les caméras braquées sur Apach.
Tous préparent cet événement jusqu’à la dernière minute, sans 
compter les heures et toujours avec le sourire, même quand le 
stress monte !

Le lendemain du 27 juin, Emilie Villain sera inondée de mails, 
SMS et appels de toute part pour féliciter Apach, les employés 
municipaux, les associations, les bénévoles pour cette 
organisation ! 

Nous sommes prêts à recommencer pour les JO 
d’Hiver !!!!

Veille des festivités, épuisés mais satisfaits

Pavoisement de la ligne de départ, aux couleurs officielles

Partie 2/4
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Roundballs olympiques, préparés par le Club des Jeunes 3 Frontières

Bénévoles, mise en place des barrières anti-franchissement

La Phryge se cache dans les ballons

La Phryge qui aide nos cuisiniers

La Pryge surveille les préparations

La Phryge qui prépare le fromage 

Passage de la Flamme le 27 juin Partie 3/4
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Les personnalitées présentes le 27 juin

Réunion avec les associations Réunion avec les associations

Pôle restauration de la journée du 27 juin

Passage de la Flamme le 27 juin Partie 4/4
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A P A C H
Les enfants et Sylvain Divo

Rubrique : Autour des jeux

Vous le lisiez dans notre édition spéciale consacrée 
au passage de la Flamme parue en mai dernier...

Rappelez-vous l’activité du 13 janvier dernier : un atelier animé par 
Sylvain Divo, artiste local, a permis à une vingtaine de petits apachois 
bénévoles, de réaliser des dessins sur le thème du sport avec de la 
terre d’argile et, grâce à une technique de chauffe à 1100 degrés, les 
dessins durcissent en sont ensuite apposés sur les futures lettres 
composant le nom de notre village.

sylvaindivo.fr
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Pose des lettres sur le socle réalisé par l’entreprise Licht

Partie 1/2

Deuxième étape, pose des lettres sur le socle

L’entreprise Licht a réalisé le socle sur lequel Sylvain Divo va poser une 
à une avec minutie ces lettres aussi lourdes que précieuses.
L’artiste, trouvant qu’il manquait encore quelque chose, peaufine son 
œuvre en embellissant les lettres des couleurs des anneaux. Telle la 
ferveur des jeux olympiques qui s’estompera, la couleur des lettres fera 
de même au fil du temps...

Atelier du 13 janvier 2024

Atelier du 13 janvier 2024

Petit à petit, cela prend forme

Voilà la première étape terminée

Cette magnifique représentation, posant aux pieds de la Tour,  signe 
comme un accueil chaleureux l’entrée à Apach en venant du côté 
allemand. 
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Inauguration

Inauguration

L’oeuvre symbolise un tout entre les enfants qui sont notre avenir 
et la pierre qui représente la robustesse et l’éternité. Les couleurs 
qui rappellent qu’un jour d’été caniculaire, une effervescence sans 
précédent, a uni tout un peuple lors du passage de la Flamme 
Olympique.
Nous avons eu le plaisir de recevoir les enfants et leurs parents le 
21 juillet dernier pour inaugurer ce beau travail. Armel Chabane, 
Président de la CCB3F et Estelle Bohr Conseillère Départementale nous 
ont fait le plaisir de venir féliciter les enfants !

Distribution des médailles

Une dernière petite touche : l’artiste a ramené ce jour-là, un pavé 
d’argile sur lequel chaque enfant a pu mettre son nom en guise de 
signature. Après l’avoir travaillé, il le scellera sur le socle à côté des 
lettres APACH et dans quelques années, ces enfants pourront dire avec 
fierté à leurs propres enfants qu’ils ont contribué à la réalisation de ce 
superbe ouvrage ! 

En voyant ces petits travailler avec tant d’ardeur sur le thème du sport, 
imaginatifs et mêlant le sport à la création par la matière, immortalisant 
le passage d’une journée dans une oeuvre hors du temps, l’artiste a 
même décidé de leur offrir un petit souvenir rien que pour eux : 

“À ma façon, je remercie mes apprentis sculpteurs. Chaque participant 
se verra remettre une.... médaille que j’ai réalisée dans mon atelier.
Médaille en bronze avec flamme ou tour Eiffel selon comment on 
la tourne, fixée sur le métal qui a servi à réaliser la torche 2024 et 
posée sur une petite pierre qui a servi à réaliser ces lettres. Elles 
seront offertes aux enfants pour leur participation et pour ne pas 
qu’ils oublient que le 27 juin la flamme est passée par chez eux. Elles 
sont numérotées et signées. Il n’y a pas que les meilleurs sportifs qui 
méritent des médailles...mais aussi ces enfants qui ont eu le mérite de 
participer à ce projet A P A C H”

Sylvain Divo

Signification de la médaille

A.P.A.C.H Partie 2/2



VERNISSAGE
Au château de Malbrouck

Rubrique : Autour des jeux

Le château de Malbrouck accueille pour toute sa 
saison 2024 et jusqu’au 31 octobre, une superbe 
exposition intitulée “Au coeur des Jeux”

Cette dernière célèbre les valeurs et les symboles de l’Olympisme au 
travers d’objets historiques et iconiques.

Il s’agit d’une double exposition qui est tout autant dédiée à la course 
à pied qu’à l’Histoire des Jeux. Pour allier l’art à la découverte, nous 
parcourons les œuvres de l’artiste Lorenzo Mattotti regroupées sur le 
thème “Attraper la course” mais aussi les représentations d’une artiste 
locale habitant le sierckois : Marina Mouloukin. Beaucoup de sportifs 
sont représentés, notamment le pongiste handisport multimédaillé 
qui nous a rendu visite à Apach, Stéphane Molliens, mais aussi par 
exemple le tennisman Ugo Humbert, parfois aussi des objets leur 
appartenant tel que le sabre dédicacé par Laura Flessel, l’escrimeuse, 
ou le vélo de la triathlète mosellane et luxembourgeoise Jeanne Lehair, 
ainsi que le kimono du judoka Teddy Rinner !

Anne Wolf, notre adjointe a pu participer au vernissage qui a eu 
lieu le 18 mars dernier, en présence de Patrick Weiten, Président du  
Département de la Moselle et de nombreux représentants locaux  
comme Estelle Bohr Conseillère Départementale, représentants de 
nos pays voisins, comme Torsten Lang, secrétaire d’Etat allemand du 
Ministre de l’Intérieur, de la Construction et des Sports de la Sarre, 
Reinhold Jost, mais aussi de l’athlète thionvillois Yann Schrub coureur 
demi-fond, qui a décroché la médaille de bronze sur le 10000 mètres 
aux championnats d’Europe à Munich, en 2022.

Afin d’inciter les enfants à suivre attentivement le parcours, un livret 
composé de devinettes permettant de trouver les couleurs des 5 
anneaux à été créé. Les enfants ont alors droit à une belle médaille 
Malbrouck-Terre de Jeux 2024 !

chateau-malbrouck.com
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Inauguration par Patrick Weiten , accompagné d’Estelle Bohr, Yann 
Schrub, Reinhold Jost, et d’autres acteurs locaux et partenaires

Stéphane Molliens, peint par Marina MouloukinMédailles olympiques

Vélo, sabre et kimono de sportifs de renom
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LA FRESQUE
Des enfants

Rubrique : Autour des jeux

Salle Polyvalente d’Apach

À l’occasion du passage de la flamme olympique 
sur notre commune, les différentes instances 
éducatives du territoire se sont rassemblées autour 
d’un projet commun : une fresque olympique. 

Les établissements participant sont les suivants : le Multi Accueil 
“Les P’tites Pousses” situé à Apach, l’école maternelle d’Apach, l’école 
élémentaire d’Apach, l’IME de Rettel ainsi que le Collège de 
Sierck-les-Bains. Chaque structure s’est vu attribuer une bâche de 2m 
par 2m fournie par Publimat afin de créer un dessin reprenant diverses 
thématiques sportives, les couleurs des Jeux, ainsi que les cinq 
continents du monde. Plusieurs réunions avec les écoles et la mairie 
ont été nécessaires et une trame commune a été mise en place par les 
différents participants. 
Une fois les cinq bâches réunies nous pouvons observer les anneaux 
olympiques se former grâce aux empreintes de mains laissées par les 
enfants. Ce projet nous laisse face à un magnifique message d’union. 

Fresque réalisée par les enfants 

DÉVOILEMENT
Du parcours de la Flamme

Rubrique : Autour des jeux

chateau-malbrouck.com

Le parcours de la flamme est resté mystérieux un certain temps 
puisqu’il n’a cessé d’évoluer, de l’arrivée à Apach, tout d’abord, puis 
finalement au départ rien n’était figé pendant un long moment. Le 
dévoilement officiel du parcours de la Flamme a eu lieu lors d’une 
conférence de presse à Metz, dans les somptueux bâtiments du 
Département de la Moselle, le 15 mai dernier.

Au cours de cette conférence de presse, notre homologue sarrois 
Ralf Uhlenbruch, maire de Perl était présent et n’a pas manqué de 
partager son enthousiasme et la joie de travailler avec Apach et 
Schengen comme on sait le faire pour d’autres occasions aussi. 
Armel Chabane et Emilie Villain ont pu aussi échanger quelques 
mots de fierté et de satisfaction à propos de la mise en valeur de 
notre territoire et de l’organisation qui se met en place pour l’arrivée 
prochaine d’un événement historique et symbolique.

Au départ de Meisenthal à 08h40, le 27 Juin 2024, pour sa 42ème étape, 
la flamme est ensuite passée par Sarreguemines, Forbach avant de 
s’arrêter chez nous.  

En ce qui concerne notre commune, 4è étape de la journée, 
l’organisation s’est finalement stabilisée autour d’un parcours de 
1,200 km de long démarrant quelques mètres avant le Multi Accueil 
“Les P’tites Pousses”, défilant fièrement devant la Tour évoquant tout 
naturellement la ville de Paris, qui accueille les Jeux Olympiques cette 
année, et qui devient donc un passage évident pour la symbolique, 
avant de d’évoluer vers l’Allemagne, puis de traverser le pont de 
l’Europe tout aussi emblématique, pour finir sa course à Schengen sur 
la place des Étoiles au Luxembourg.

Présence de nombreux maires et représentants des communes traversées

Dévoilement, parcours de la flamme 15 mai

15 mai 2024, compte à rebours



LA SÉCURITÉ
Du 27 juin 2024

Rubrique : Autour des jeux

Un événement tel que le Passage de la Flamme 
ne peut se concevoir sans un maximum de 
sécurité. Lors des réunions du Comité Territorial 
d’Engagement, Mr le Préfet, Laurent Touvet, a attiré 
l’attention sur la responsabilité qu’avait chaque ville 
accueillant un convoi agile ou un convoi mobile.  

Aussi, Mme la Maire, prenant acte de l’ampleur de cette journée et 
des responsabilités qui lui incombent, tant au niveau de l’accueil des 
scolaires que de l’inconnue de la jauge des visiteurs, convient de 
préparer cette journée avec le plus grand soin afin de garantir un haut 
niveau de sécurité.

Elle obtient rapidement l’accord de la fermeture complète de la RD 654 
du matin 9H jusqu’au départ des écoles, 17H le jour J, condition sine 
qua non pour pouvoir protéger les enfants et les visiteurs. Elle négocie 
avec l’UTT la signalisation en amont de cette fermeture, déjà dès les 
rond-points de Métrich et de Rettel, elle prend les arrêtés d’interdiction 
de circulation et de stationnement dans toutes les rues du village pour 
le placer dans une “bulle de sécurité”.

Notre responsabilité en tant que commune, hôte de l’événement, est 
donc d’anticiper sur la mobilisation de moyens humains (bénévoles, 
agents de sécurité privée, dispositifs prévisionnels de secours), mais 
aussi des moyens matériels (barriérages).
La commune de Mondorf (Luxembourg) nous a gracieusement mis 
à disposition des barrières anti franchissement pour sécuriser les 
entrées principales, ce qui nous évite de gros achats car ces dispositifs 
sont très onéreux ! Merci aux ouvriers municipaux luxembourgeois qui 
ont même assuré la livraison et la reprise des barrières !

Grâce à la communication faite auprès des riverains bien avant la 
fermeture de la route et l’interdiction de circuler, tout le monde a réussi 

La sécurité du 27 juin 2024
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Journée test grandeur réelle

à s’organiser, même si cela ne paraissait pas toujours évident de prime 
abord. Nos bonnes relations avec nos pays voisins nous ont permis 
également de communiquer de l’autre côté de nos frontières.

1100 élèves, 200 accompagnateurs et 180 bénévoles seront accueillis le 
27 juin. Une logistique s’impose et parmi les mesures de sécurité figure 
également celle des contrôles aux accès.
La liste nominative des bénévoles et des ayant-droit a été récupérée 
par la secrétaire de mairie Emmanuelle Ludwiczak puis a été contrôlée 
par les services de renseignements. Après avoir obtenu leur feu 
vert, Joffrey Redlinger, notre webmaster, a réalisé, chaque pass, les 
a plastifiés munis d’un QR code de contrôle, un à un, pour quasi 
200 personnes. La société de sécurité missionnée en renfort aura 
également le listing et les instructions pour le filtrage. Il n’y a aucune 
place pour le hasard et tous les scénarios, et même les pires ont été 
envisagés pour que se passe le meilleur !
Les enfants des écoles d’Apach et ceux des écoles de la CCB3F sont 
placés sur des zones qui leur sont totalement dédiées, séparées du 
public. Certaines zones étaient totalement interdites, notamment le 
PCO demandant toute discrétion et confidentialité. Grâce aux bonnes 
relations entretenues avec les forces de police du territoire, plus de 
100 gendarmes placés veillent à ce que tout débordement soit de suite 
anéanti.

Un essai grandeur réelle entre les 3 Pays , “als ähnlich wie möglich” 
comme dit le Préfet (aussi semblable que possible) a eu lieu le 
5 juin dernier, en présence des forces de sécurité et de secours et des 
services départementaux. 

Comme c’est impressionnant de voir toutes ces brigades motorisées, 
ces véhicules blindés, ces uniformes, ces équipements servant à la 
communication entre le PCO et les services centraux !
La sécurité des personnes est également assurée grâce à la mise 
en place de 2 postes de secours aux personnes tenus par La Croix 
Blanche.

Partie 1/2
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Journée test grandeur réelle

La salle polyvalente, encore en travaux au moment des visites, mais 
qui doit être prête le 27 juin car elle accueille les ateliers sportifs, ainsi 
que le centre d’accueil des porteurs de flamme (CPFA), a également 
fait l’objet d’une visite minutieuse effectuée en présence d’Estelle Bohr 
conseillère départementale, Armel Chabane Président de la CCB3F, 
Philippe Deschamps , Sous-Préfet, ainsi que le sénateur de Moselle 
Jean-Marie Mizzon.

La veille du passage de la flamme,  le CPFA a été passé au peigne fin 
et sécurisé toute la nuit, sur ordre du COJO (Comité d’Organisation des 
Jeux Olympiques).

Des règles très strictes ont été établies par le COJO pour protéger les 
porteurs de la Flamme et le convoi, aussi tout accès était strictement 
réservé et très restreint.

La journée du 27 juin s’est finalement passée sans encombre, et tous 
ont pu profiter grandement de l’ambiance euphorique sous l’œil attentif 
et discret de toutes les forces de sécurité mobilisées pour l’occasion. 

Accueil en Mairie

Barrières prêtées par la commune de Mondorf (Luxembourg)

La sécurité du 27 juin 2024 Partie 2/2

Journée test grandeur réelle



LE CENTRE
Des porteurs de la Flamme

Rubrique : Autour des jeux

Dans ses impératifs organisationnels, le COJO 
(Comité d’Organisation des Jeux Olympiques) 
demandait à la mairie d’Apach, 2 choses : avoir 
un lieu d’accueil pour recevoir les porteurs de la 
Flamme Olympique, et avoir un lieu où le convoi 
pourrait se restaurer rapidement.

C’est tout naturellement que Mme la Maire a proposé que le convoi 
se restaure au Clos de la Ravine, notre restaurateur local, qui a 
immédiatement accepté l’idée avec enthousiasme. 
Eric et Nathalie Schneider ont su répondre favorablement au cahier des 
charges et aux critères demandés par le convoi. 

En ce qui concerne le Centre d’Accueil des Porteurs de la Flamme 
(CPFA), l’endroit devait remplir plusieurs points demandés par le COJO: 
avoir des vestiaires, avoir une salle de restauration et posséder une 
salle de briefing/débriefing. En toute logique, Emilie Villain décide 
de mettre à disposition le périscolaire, non seulement du fait de sa 
localisation (discrète et non loin du lieu de départ de la Flamme) mais 
aussi car les locaux répondent à tous les attendus.

Les personnes désignées pour réserver un accueil chaleureux aux 
porteurs sont l’adjointe Anne Wolf accompagnée des membres du 
CCAS : Christiane et René Muller, Rachel Lellig et Anne Di Vita. 
Leur mission sera de recevoir chaleureusement et avec 
professionnalisme, les porteurs de la Flamme, au fur et à mesure de 
leur arrivée, leur proposer une petite collation, et faire en sorte que leur 
passage à Apach ne soit qu’un excellent souvenir. 
Il faudra aussi veiller à respecter strictement les règles de sécurité. 
En effet, aucune personne autre que les porteurs et le staff du COJO 
n’auront le droit de pénétrer les lieux.

Centre des porteurs de la Flamme
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Témoignages 

 “Tout est prêt, aux petits oignons, ils seront bien chouchoutés chez 
nous !  Je lis une dernière fois les règles à respecter et faire respecter, 
je refais le tour avec mon équipe, je stresse un peu, mais cela ne se 
voit pas. On sourit, on est heureux, attentifs, vigilants... mais heureux. 
ça y est, le premier porteur, très en avance, arrive. Nous le recevons, 
l’accompagnons, le guidons...nous faisons connaissance... puis la 
deuxième, le troisième... ce sont des gens comme vous et moi, des 
retraités, des salariés de La Poste ou de Sephora, des passionnés, des 
photographes animaliers... tous, sont des personnes très agréables, 
modestes, sans prétention aucune. La convivialité s’installe rapidement 
entre les porteurs, entre nous tous. Les discussions vont bon train, les 
rigolades aussi... quand tout à coup arrive le Staff... avec la torche, la 
vraie, celle qui sera portée, en tout premier par Sylvain... Sylvain dont 
tout le monde se rappellera longtemps par l’ambiance qu’il a mise 
auprès des enfants lors du départ de la Flamme...Nous avons la chance 
et la primeur, nous osons la porter, nous nous l’échangeons, nous 
posons pour une photo souvenir...ces instants magiques, ces moments 
d’intimité, de partage, jamais je ne les oublierai. En mon nom et en celui 
de toute mon équipe, je témoigne de la grandeur et de la splendeur de 
ces moments privilégiés !”

Anne Wolf

“Bonjour, j’étais porteur de la flamme à Apach et je tiens à remercier 
toutes les personnes qui ont œuvré pour faire de cet évènement une 
belle fête : les bénévoles, les services de la ville, forces de l’ordre, 
secours, enseignants, ATSEM, éduc, parents...les conditions dans 
lesquelles j’ai réalisé un rêve étaient exceptionnelles. L’engouement du 
public a démontré que le passage de la flamme était attendu et bien 
préparé. La communion avec les personnes sur le parcours m’a rempli 
d’émotions que je garde pour toujours en mémoire. Bravo Apach, Bravo 
la communauté de communes, #moselleterredejeux2024”

Sylvain Dray

“Bonjour. Un grand merci pour l’accueil formidable que nous avons eu 
dans votre commune . Que ce soit au niveau de l’animation avec les 
jeunes sportifs de la commune , les bénévoles et la collation dans une 
superbe salle...”

Frédéric Joannard

“Pour ma part, avec, dans un premier temps, de nombreuses 
circonstances positives qui m’indiquaient que, malgré différents 
obstacles, je porterai cette Flamme.

Je savais le département, la Moselle, au moins trois mois avant la date
du 27 juin, mais pas d’autre info.

Quinze jours avant le 27, un mail de Paris 2024 me précisait toutes les 
infos, Apach......... Euh, c’est où et ça se prononce comment........Tripoint...
pourquoi...200 kilomètres de Châlons en Champagne...et si j’étais retardé 
par un incident, mécanique ou autre.......je prends un hôtel et j’arrive la 
veille, trop anxieux d’un pépin non contrôlé......

Le 26, j’arrive dans votre région, que je découvre: boisée, avec de 
nombreuses forêts et prairies, sauvage, pour laquelle le monde
industriel ou une culture agricole intensive ne semble pas avoir eu trop
d’impact, au moins visuel.....pratiquant la photographie animalière, je
suis certain de revenir......un cerf, un chat forestier.......

Dîner du soir, seul, nuit à l’hôtel, pas sereine, de nombreux appels
téléphoniques le 27, petit déjeuner et départ pour Apach. Premier 
contrôle de gendarmerie, le mail de Paris 2024 ouvre toutes les
portes........de larges et francs sourires... «ah vous portez la Flamme,
profitez profitez»,.....je le sais, je vais vivre à fond ce moment de vie
unique.
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La Flamme...rien que pour nous

Centre des porteurs de la Flamme Partie 2/2

Apach......toute sécurité s’ouvre devant moi, drôle de sensation d’être
une autre personne. Dernière barrière, Salle Polyvalente 2 Boucle de
Rouillé – 57480 APACH...j’ai rendez-vous à 12h10...je suis très en
avance au cas où........

De grands sourires, de doux regards, un accueil chaleureux, humain et
tellement de bienveillance m’entourent: tout est prêt, collation,
boisson, salle pour la préparation etc.......l’intendance est parfaite
mais l’aspect humain, plus que parfait...nous échangeons 
rapidement, sur ce moment hors du temps mais aussi où nous vivons 
respectivement, ce que nous faisons, nos passions......le groupe des 
porteurs est au complet........et le café est si rassurant, le stress est 
derrière moi.

Je sors parfois, les communicants de mon entreprise sont à l’extérieur.......
le public semble avoir répondu en nombre.

C’est l’heure, l’équipe technique de Paris 2024 nous prend en charge:
professionnalisme et bienveillance à nouveau, tout est orienté pour que
nous vivions un instant de vie exceptionnel. Toute l’équipe des porteurs
de la Flamme sort de la salle polyvalente. Et......des centaines et des
centaines de personnes, tant et tant de regards pour la Flamme....Je
sens à nouveau le stress et puis, les regards des enfants, leurs mains
tendues, je sais, en plongeant dans leurs yeux d’enfants émerveillées,
que je n’aurai plus de stress, un sourire gagne mon visage, je le
ressens, je pensais ne pas savoir sourire......il ne me quittera plus.

C’est à moi, je sais que je vais passer près des enfants, de leurs
grands yeux mais je constate rapidement que les adultes ont le même
regard.....un autre monde, un autre temps. Je ne cesse de montrer, de ma
main libre, la Flamme, je ressens la puissance du message de paix de sa
lueur...je pense aux miens, à ceux qui ne sont plus près de moi...je flotte.

Le retour à la salle sera toujours de la même qualité, matérielle mais
surtout et d’abord humaine. Nous répondons aux diverses sollicitations
avec un grand bonheur, écoles, associations, journalistes.....

Très sincèrement Anne, votre équipe a été remarquable, votre accueil 
m’a permis d’humaniser mon stress, c’est à votre contact que je dois 
d’avoir aborder ces heures de vie extraordinaires avec une réelle et 
profonde sérénité.

Grand merci à vous...et j’espère rapidement mettre dans ma boite
magique....vos chats forestiers.....”

Patrick Maillot

A la fin de leur parcours, les porteurs sont revenus au CPFA. Nous 
leur avons proposé de visiter notre salle polyvalente dans laquelle se 
déroulaient les activités prévus pour les scolaires sur la journée. C’est 
avec le sourire que Sylvain et Marion sont repartis pour un bain de 
foule et se sont prêtés au jeu des photos-souvenir !

Marion Le Manach, Jessica Melloul, René Muller, Sylvain 
Dray, Anne Kremer, Patrick Maillot et Frédéric Joannard

Anne Kremer portant la Flamme au CPFA

Michel Rollinger et son portrait entouré de Sylvain et Marion

Les enfants ravis d’être au plus près des porteurs !



COMMÉMORATION
Du 8 mai

Rubrique : Notre patrimoine

La commémoration du 8 mai a eu lieu à 9h30, en 
tout petit comité. En effet, afin de ne pas faire de doublon avec 
les commémorations et autres événements voisins, l’horaire choisi 
n’était pas propice à une forte fréquentation. 

Cependant, c’est toujours avec un profond respect pour les blessés 
et victimes de la 2ème Guerre Mondiale que Mme la Maire a rendu 
hommage aux soldats qui œuvrent encore aujourd’hui pour la 
paix dans le monde. Après la minute de silence et le chant de la 
Marseillaise, la gerbe de fleurs aux couleurs de notre pays a été 
déposée au pied du Monument aux Morts. Un verre de l’amitié a été 
offert aux invités au local associatif. 

Monument au morts d’Apach
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Discours de Mme la Maire

Voyage à Rouillé – mai 2024
 
Le Jumelage entre Apach et Rouillé date de 1999 lorsque les Maires 
Messieurs Gérard Rollinger, Maire d’Apach, Rémi Gault, Maire de Rouillé, 
ont décidé de sceller l’amitié entre nos 2 communes.
 
L’Histoire entre Apach et Rouillé date du début de la seconde Guerre 
Mondiale, lorsque que les Apachois, habitants en zone rouge (entre la 
ligne Maginot et la ligne Siegfried) avaient reçu l’ordre d’évacuer le 1er 
septembre 1939. Laissant derrière eux maris et pères, les femmes et les 
enfants avaient embarqué dans des wagons à bétail et partaient seuls 
vers l’inconnu. Après un périple de plusieurs jours dans des conditions 
très rudimentaires, les Apachoises et leurs enfants étaient donc arrivés 
à Rouillé dans la Vienne avec seulement quelques valises.
Voyant arriver des inconnus en temps de guerre, et bien souvent ne 
parlant pas la même langue qu’eux, les habitants de Rouillé n’ont pas 
toujours offert un accueil très cordial en cette sombre période.
Néanmoins, au fil des mois, certaines familles ayant trouvé du travail 
sur les terres poitevines y sont restées jusqu’en 1945. D’autres ne sont 
jamais rentrés. D’autres y sont retournés des décennies après.
 
Depuis 1999, les rencontres « officielles » par le biais du Comité de 
Jumelage Apach-Rouillé ont lieu tous les 2 ans. Une fois à Apach, 
une fois à Rouillé. Elles ont en général toujours lieu le week-end de 
l’Ascension. Des séjours de quelques jours, mais très intenses en 
visites et en dégustation de produits locaux ;-) Les jeunes générations 
rullicoises ont elles aussi découvert Apach à 3 reprises, la dernière 
datant de 2019. Nos jeunes apachois n’ont quant à eux jamais eu la 
chance d’aller découvrir le lieu d’accueil de la population apachoise en 
1939. Pourtant, il y a tant de choses à y découvrir...

Le vendredi 10 mai, après une belle fête de l’Europe la veille, me voilà 
monter dans le train Thionville-Poitiers pour aller rejoindre le Comité de 
Jumelage parti 2 jours plus tôt rejoindre nos amis rullicois. Mon voyage 
fut bien plus agréable et serein que celui de mon arrière-grand-mère 

Joséphine avec ses enfants Françoise, André (mon grand-père) et 
René, 85 ans plus tôt... Ce week-end express sur les terres du Poitou 
m’a permis à nouveau d’aller à la rencontre de nos hôtes, de nos 
familles d’accueil et de mon collègue Maire, d’évoquer les souvenirs 
parfois très douloureux de l’évacuation, mais surtout aujourd’hui de 
profiter de beaux et bons moments ensemble...sans oublier le passé!
Quels agréables moments j’y passe à chaque fois ! Serait-ce parce 
que ma famille y est restée de belles années ?

Le prochain rendez-vous est d’ores et déjà pris pour la venue 
de Rouillé en mai 2026. Alors si vous êtes intéressés pour partir 
à la découverte de la région Poitou-Charentes, pour tisser des 
liens d’amitiés avec notre village hôte, ou pour tout simplement 
échanger sur des projets culturels et associatifs, n’hésitez pas 
à nous rejoindre dans l’association du Comité de Jumelage 
(jumelageapach@gmail.com).
Venez nous rejoindre dans ce beau jumelage empreint d’histoire et 
d’amitiés. Un accueil et des échanges sympathiques vous seront 
réservés.

VOYAGE À ROUILLÉ
Jumelage entre Apach et Rouillé

Rubrique : Notre patrimoine

jumelageapach@gmail.com 

 Émilie VILLAIN 

Apach a sa Boucle de Rouillé et Rouillé a sa place d’Apach. Ici la Maire 
devant le bas relief réalisé par Sylvain DIVO et offerte à Rouillé en 2019.



LE 14 JUILLET
Fête Nationale à Apach

Rubrique : Notre patrimoine

comite.fetes.apach@gmail.com 

Page : 45

L’effervescence des Jeux Olympiques de cette année 
confère une dimension toute particulière à la fête 
Nationale au cours de laquelle les mêmes valeurs 
universelles de liberté, d’égalité et de fraternité sont 
célébrées. 

C’est l’occasion aussi de se rassembler et de faire la fête ensemble.
Cette année, la fête Nationale à Apach a attiré de nombreux visiteurs 
et l’organisation de celle-ci est le fruit du travail de nos associations 
apachoises : le Comité des Fêtes et le Club des Jeunes 3 Frontières.

Nos associations ont l’expérience et le savoir-faire pour organiser de 
superbes fêtes comme celles-ci. La municipalité, nous a, quant à elle, 
commandé un feu d’artifice impressionnant et petits et grands ont pu 
défiler lors de la retraite aux flambeaux à la tombée de la nuit. Mise en place au petit matin

Grillades au brasero

Musique, stroboscopes, platines... ambiance assurée!

Feu d’artifice



ETAT CIVIL
Du 01/01 au 31/08

Rubrique : Instant de vie

Naissances
OUCHENE Kahina née le 13/03/2024 à Thionville 57
HEYD Olivia née le 19/03/2024 à Luxembourg
PETHE Nina née le 22/03/2024 à Luxembourg
PITON Deleylah née le 25/07/2024 à Luxembourg

Etat civil d’Apach
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CLEMENT Justine Estelle et YAGREMONGO 
Sabin-Francis, et leurs filles Gloria et Victoria

Décès
RIVES André, Emile, Henri décédé le 24/03/2024 à APACH 57
SCHOENBERG Hélène veuve WAGNER décédée le 07/04/2024  à THIONVILLE 57 
REINHART Jean-Michel, décédé le 11/04/2024 à THIONVILLE 57
STARCK Norbert, décédé le 12/07/2024 à THIONVILLE 57

CORREIA Christal Judith et SERRANO Nicolas Félix

Le 16 mars dernier, Emilie VIllain, Maire, a prononcé le PACS de 2 couples domiciliés dans notre village. Ils s’agit de  CLEMENT Justine Estelle et 
YAGREMONGO Sabin-Francis en présence de leurs enfants, ainsi que de CORREIA Christal Judith et SERRANO Nicolas Félix.

Nous présentons toutes nos félicitations et nos vœux de bonheurs aux jeunes pacsés.

PACS



NOCES
Époux Rollinger, Guédamour et Proust

Rubrique : Instant de vie

Monument au morts d’Apach

A quelques jours d’intervalle, nous avons eu l’honneur et l’immense 
plaisir de féliciter 2 couples Apachois, pour leurs noces de Diamant.
Cette pierre précieuse symbolise la pureté, la longévité et la solidité, 
à l’image d’un couple qui a traversé les joies et les épreuves avec 
détermination et surtout un soutien réciproque sans faille.

Le 4 mai, Mme la Maire accompagnée de ses adjoints et quelques 
membres du CCAS ont rendu visite à Mr et Mme ROLLINGER qui se 
sont dit “oui” le 27 avril 1964 à Kerling-lès-Sierck. Qui ne connaît pas Mr 
Rollinger, puisqu’il était d’abord Conseiller Municipal en 1965, puis il est 
devenu Adjoint en 1977 et enfin Maire depuis 1986 jusqu’en 2014. Nous 
le remercions encore chaleureusement pour son dévouement pour la 
commune, ainsi que son épouse, qui lui a permis d’agir au service de la 
commune pendant de longues années !

Lui et son épouse sont mis à l’honneur pour leurs nombreuses années 
de bonheur, mais en tant que Maire, il dû en célébrer des mariages ! 
Tout particulièrement ceux de ses 2 enfants, Laurent, le 13 mai 1995 
et Sandrine le 11 août 2001 ! Par la suite, les époux ont eux la joie de 
devenir papy et mamie de trois petites filles et d’un petit-fils ! 

C’est entourés de leur famille que nous avons offert aux heureux époux 
un Emaux de Longwy ainsi qu’un beau bouquet de chez Flor ’aline à 
Rettel. 

Les époux Rollinger et leur famille, noces de diamant ! Félicitations !

Ensuite, jour de Victoire, le 8 mai, nous sommes allés à la rencontre 
des époux Guédamour, précisément 60 ans après que “Margot” 
(Marguerite) et Jean-Pierre aient prononcé leurs vœux d’éternité, heure 
pour heure !

Egalement entourés de leur famille, nous avons pu célébrer et 
témoigner de ce bonheur resté intact comme au premier jour. Leur fille, 
Anne, les petites-filles Alix et Camille âgées respectivement de 25 et 
20 ans ainsi que l’ensemble de la famille ont pu fêter cet anniversaire 
avec nous. Rappelons nous de Jean-Pierre avec l’AS APACH, équipe 
historique de handball, lors des nombreux matchs mais où Anne 
nous raconte aussi que sa mère a toujours suivi son père dans tous 
les déplacements du handball notamment quand le club était en 
championnat de France pour les saisons 1968/1969 et 1969/1970. 
Des moments mémorables pour aller à Paris ou en Alsace en train !!! 
Jusqu’à son dernier match à Bousse en tant qu’ entraîneur des vétérans 
en 1992 où l’équipe a gagné la coupe de Moselle. 

Elle se souvient aussi des soirées du samedi passées à la salle 
polyvalente pour voir le match de l’équipe 2 puis de l’équipe 1 à 
21h...Merci Anne pour ce partage de souvenirs mémorables et 
handballistiques. A nous de 
replonger dans le passé, puisque 
Christophe Hammes, notre 
adjoint, a aussi remis quelques 
photos d’époque précieusement 
conservées, devinez le sujet ! 
Comme à l’accoutumée un Emaux 
de Longwy et un bouquet de 
fleurs ont été remis aux jeunes 
mariés !

Toutes nos félicitations aux époux Guédamour !

Nous aimerions bien le fêter avec eux, mais depuis fin 2023, les époux 
Proust séjournent en Deux Sèvres.. Une méchante chute pour 
Jeannie Proust a contraint le couple à prolonger ce qui n’était qu’un 
petit séjour, mais nous leur adressons nos chaleureuses pensées 
depuis Apach !
Jacques et Jeannie se sont dit “oui” le 31 décembre 1963, les voici 
à contempler leurs 60 années de bonheur, en compagnie de leurs 
enfants et petits enfants ! Comme le veut notre tradition, un cadeau les 
attend pour fêter cet anniversaire de mariage dès leur retour.

Mr et Mme Proust, en Deux Sèvres, entourés de leurs enfants Olivier et 
Véronique, petits-enfants et arrière-petits-enfants
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NOUVEAUX OUTILS
Pour les vélos et les voitures électriques

Rubrique : A votre service

fr.chargemap.com
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Station de réparation pour vélos place de la Gare

Deux nouveaux outils au service de la mobilité sont 
arrivés à Apach en mai et juin dernier. 

Vous pouvez maintenant recharger votre véhicule électrique sur le 
parking de covoiturage situé à côté de la mairie, mais aussi réparer 
votre vélo près de l’ancien local voyageurs de la gare SNCF.
Soucieux d’apporter une attractivité et des services de proximité, nous 
mettons tout en œuvre pour leur réalisation avec un oeil attentif sur la 
maîtrise des coûts. 

Vous trouverez les détails dans la rubrique “Zoom travaux”.

Bon à savoir : il existe des applications telles que Chargemap vous 
permettant de localiser une borne de rechargement près de votre 
position. Ces applications sont souvent valables dans le monde entier, 
et intègrent un planificateur pour bien préparer vos longs trajets. Elles 
vous indiquent également leur disponibilité en temps quasi réel.
Notre borne d’Apach est répertoriée sur ce réseau.

STATIONS-E - parking de covoiturage à Apach



LA MISSION LOCALE
Aider les jeunes

Rubrique : A votre service

Parking du cimetière d’Apach

La mission locale intervient dans l’insertion 
sociale et professionnelle des jeunes dans tous les 
domaines : orientation, formation, emploi, logement, 
santé, mobilité, citoyenneté, sports, loisirs, culture et 
d’accompagnement pour aider les jeunes de 16 à 25 
ans à résoudre l’ensemble des problèmes que pose 
leur insertion sociale et professionnelle.

L’objectif des missions locales est de favoriser la concertation entre 
les différents partenaires pour construire des actions adaptées 
aux besoins des jeunes et aux réalités locales. Les conseillers et 
conseillères de la mission locale sont donc susceptibles d’intervenir 
dans des champs très variés mais en gardant en tête que le centre 
de leur métier est l’accompagnement vers la formation et l’emploi : ils 
ne sont pas des travailleurs sociaux ! Ils veillent par contre à ne pas 
négliger les difficultés qui empêcheraient les jeunes de se concentrer 
sur leur projet professionnel. 

Une mission locale est présente sur notre secteur, n’hésitez pas à la 
solliciter ou en parler autour de vous ! 

LES PROCHAINES PERMANENCES AURONT LIEU À APACH, DANS 
LE CAMION DE LA MISSION LOCALE, QUI VOUS ATTEND SUR LE 
PARKING DU CIMETIÈRE A PARTIR DE 13H.

Conseiller - Sylvain VERGINI 
Vous pouvez prendre rendez-vous en téléphonant au
03 82 82 85 15 ou au 06 12 42 46 46 
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Dates des prochaines permenances

07/10/2024

04/11/2024 

02/12/2024 

30/12/2024 



TERRAIN SYNTHÉTIQUE
City-stade d’Apach

Rubrique : Zoom travaux

City-stade
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Terrain synthétique

En quelques années le city-stade a été peu à 
peu enrichi d’éléments permettant la pratique de 
différents sports et loisirs. 

Cet endroit central du village réunit toutes les générations et il est 
nécessaire de proposer à nos habitants des lieux de rencontre bien 
aménagés. 

Vous avez vu d’abord apparaître la structure du Street Workout, puis 
les banquettes béton, et voila maintenant que le petit terrain de foot 
se pare d’un joli gazon synthétique apportant un vrai cadre naturel à 
l’espace tant sa réalisation est minutieusement bien faite. 

C’est l’entreprise AEL d’Apach qui a été choisie pour réaliser les 
travaux s’élevant à 19 038€ HT; nous remerçions la CCB3F pour leur 
participation à hauteur de 20% du montant soit 3 807,60€ dans le cadre 
d’un fonds de concours.

LOCAL ASSOCIATIF
Peinture de la façade

Rubrique : Zoom travaux

Local des associations rue des Forges

Avant d’accueillir les week-ends “Guinguette” du 
mois d’Août, l’entreprise RC Peinture a rafraîchi la 
façade du local associatif fin juillet. 

Le local a retrouvé à présent toute sa jeunesse et servira à la fois 
de salle de réception, de local destiné à nos associations pour leurs 
réunions, mais également au CCAS pour animer leurs séances de café 
klatsch et aux différentes animations sur la passage de la Voie Bleue.

Le local associatif fraîchement repeint



BORNE DE RECHARGE
Pour voitures électriques

Rubrique : Zoom travaux

fr.chargemap.com

Depuis le 26 juin dernier, une borne de recharge 
pour véhicules électriques est en service sur le 
parking de covoiturage près de la mairie.

Celle-ci répond aux besoins croissants des usagers entendus par 
Mme la Maire.

La convention signée avec « Station - e » le 24 janvier dernier,  précise 
qu’il n’y a aucun reste à charge pour la commune d’Apach, ce qui 
permet de répondre à l’objectif fixé : proposer des services sur la 
commune,  tout en ayant un œil attentif aux dépenses budgétaires.
Le montage et la pose ont été réalisés le 19 Juin dernier, la mise 
en service a eu lieu dès la semaine suivante. Les accès aux deux 
branchements sont en libre service et les paiements peuvent être 
effectués avec une simple carte bancaire. 

Veillez toutefois à déplacer votre véhicule une fois rechargé pour 
permettre l’accès à tous ! La borne est répertoriée sur le site 
Chargemap. 

Installation de la borne

LA FRESQUE
Par Greg Gawra

Rubrique : Zoom travaux

Salle polyvalente d’Apach

Pour celles et ceux qui ne le connaissent pas encore, nous vous 
présentons Greg Gawra. Cet artiste peintre mosellan, ukrainien de ses 
origines paternelles, est né dans la vallée de la Fensch. Sa spécialité : 
peindre sur les murs les marqueurs de la mémoire collective. Dans ses 
fresques renommées sur toute la Moselle, il peint de vrais personnages 
qui ont marqué la vie locale, des scènes typiques, des paysages 
connus et des animaux très réalistes. 

Sa fresque réalisée en 1985 sur les murs intérieurs de la salle 
polyvalente fait partie intégrante du patrimoine local. La salle 
polyvalente Pierre Hallé possède son identité grâce à cette œuvre. 
Rénover notre salle rime avec rajeunir la fresque, aussi Emilie Villain 
décide-t-elle de recontacter l’artiste, lui explique qu’elle aurait tant aimé 
lui apporter une touche d’actualité, tout en conservant son authenticité. 

L’artiste comprend vite le message et accepte de travailler sur sa 
propre création le temps de quelques semaines, et le résultat est plus 
que parfait !

Émilie Villain accompagnée de Greg Gawra

Signature de Greg Gawra

La Fresque rénovée Michel Rollinger
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Pierre Hallé Rénovation de la Fresque



ATTRACTIVITÉ
Dossier FEADER

Rubrique : Zoom travaux

Attractivité FEADER
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FEADER

Dans les revues Petit Apachois n° 25 et 26, nous 
vous expliquions l’objectif de notre sollicitation 
auprès du programme FEADER Relance, entamé en 
2021, par les commissions respectives de Christophe 
Hammes, adjoint aux travaux et Anne Wolf adjointe à 
l’attractivité et au tourisme. 

De ce projet, vous avez pu voir émerger une structure de Street 
Workout au city-stade inaugurée le 20 Août 2022 , ainsi que le 
somptueux kiosque implanté face à la vallée de la Moselle monté 
en 2023. Ces 2 premières étapes permettent déjà à notre population 
d’utiliser de vraies structures de loisirs et de bénéficier de lieux de 
rencontre tout à fait modernes, confortables et ergonomiques. Telle 
est l’ambition menée par cette campagne : redonner de l’attractivité et 
offrir des services aux habitants de notre bassin de vie, promouvoir le 
cadre naturel de notre région et permettre la pause dans notre village.

Tout est réfléchi pour proposer à l’habitant, comme au touriste et 
au cyclotouriste un lieu d’accueil et de convivialité, sans oublier les 
personnes à mobilité réduite. 

La dernière phase des travaux est l’aménagement d’un endroit idéal 
pour les cyclistes empruntant la Voie Bleue, en rappelant que le 
départ de cette piste cyclable qui mène jusqu’à Lyon se trouve près 
de la Tour à l’entrée d’Apach. Il a également été question des derniers 
aménagements dits de confort et de service sur l’ensemble des 3 sites 
travaillés à savoir : Gare, Kiosque et City-Stade.

C’est ainsi que le local associatif situé le long de la piste cyclable a été 
agrémenté d’une terrasse bois réalisée par Tirbisch Toiture de Rustroff. 
Vous pouvez à présent profiter d’un espace de pause surplombant 
le petit ruisseau du Manderen. Pour solidifier la structure, celle-ci 
repose sur une dalle béton construite par l’entreprise Licht d’Apach. 
Cet élément n’était pas prévu au départ mais il a été fait le choix de 
le construire car il renforce la solidité, la sécurité et la pérennité de 
l’endroit. Un accès PMR a également été réalisé, soucieux de permettre 
à tous de profiter du lieu. Enfin, un garde-corps protégeant des chutes 
a été commandé et fabriqué sur mesure par l’entreprise Art Métal. (non 
compris dans le dossier de subvention). Le socle béton ainsi que la 
terrasse bois représentent les sommes respectives de 3 477,26€ HT et 
4 885,86€ HT. La subvention recherchée et accordée par le programme 
FEADER Relance représente toujours 70% des montants indiqués.

Table PMR Kiosque

Table et transat kiosque

Table PMR sur voie bleue
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Terrasse au Local Associatif

Sur le même site, nous mettons maintenant également à disposition 
des cyclistes une station de réparation pour vélo (valeur 2523,46€ HT), 
un vrai plus pour les nombreux cyclotouristes empruntant l’itinéraire.

Une table de pique-nique PMR et un transat permettent de savourer 
un moment de détente et d’y associer une vue panoramique sur les 
falaises calcaires du Hammelsberg. On retrouve également un transat 
double et une table de pique-nique du côté du kiosque (valeur totale 
3323,95€ HT).

Du côté du City Stade, nous avons pu observer l’installation de 
6 banquettes en béton (valeur 3354,00€ HT) pour permettre aux 
parents, passants et spectateurs de s’asseoir, surveiller les enfants 
qui s’amusent ou même de pique-niquer. Des travaux préparatoires 
ont dû se rajouter afin de permettre la stabilité et l’imperméabilité 
des banquettes mais aussi pour les préserver dans le temps. C’est 
l’entreprise apachoise AEL qui a décaissé les sols pentus puis 
apporté du concassé posé sur un géotextile fixé au préalable. Les 
banquettes sont ainsi “isolées” de la terre pour éviter toute infiltration 
et détérioration avec le temps, et posées de niveau, sur les pentes du 
City-Stade. (coût : 1900,00€HT)

Préparation banquettes béton

Pose des banquettes

Résultat terminé

Au final, après un dépôt de dossier en septembre 2021, notre projet 
porte sur une valeur totale de 99 688,65€ HT qui sera subventionnée a 
quasiment 70%. 3 phases de travaux ont été lissées sur presque 3 ans. 
La crise arrivée en 2022 a forcément ralenti les décisions d’octroi et 
nous avons fait au maximum pour renégocier les premiers devis qui 
ont flambé par après, suite à la crise que nous avons tous connue. 

Mais le résultat est bien visible aujourd’hui et nous nous réjouissons 
de constater que ces efforts d’aménagement profitent aujourd’hui à un 
grand nombre de personnes, mobiles ou sédentaires, issues de notre 
bassin de vie, mais aussi à des gens parfois de passage à Apach au 
cours d’un séjour touristique dans notre belle région!

Attractivité FEADER Partie 2/2 Page : 53

Station de réparation vélos



LES SCOLYTES
Prévention

Rubrique : Prenez note !

my-tree.com/fr/
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Les arbres de nos jardins et forêts sont moins aptes 
à se défendre notamment contre les insectes... 
Soyons très vigilants !

Nous ne sommes pas les seuls à subir la sécheresse, les arbres aussi 
en particulier les résineux (épicéas, sapins, pins, cèdres) ! Affaibli, leur 
système de défense n’est plus suffisant contre les attaques d’insectes. 
Zoom sur le scolyte, un petit insecte de la famille des coléoptères, qui 
fait des ravages dans les forêts du Grand Est de la France et qui a été 
repéré sur notre commune.
La sécheresse entraîne la détresse hydrique de l’arbre en plusieurs 
étapes...

- Les stomates, ces ouvertures microscopiques sur l’épiderme des 
feuilles qui assurent l’absorption du CO2, se referment.
- Les feuilles des arbres perdent leurs couleurs et tombent. Ce 
processus permet de limiter la perte de l’eau par les feuilles via 
l’évapotranspiration.
- L’arbre stoppe la production de toute nouvelle pousse. L’arbre se 
contente alors de survivre en attendant l’arrivée de la pluie.
- Si des scolytes ont suffisamment colonisé l’arbre, ce dernier dépérit 
lentement et permettra aux larves des ravageurs de coloniser d’autres 
arbres.

Les scolytes, des insectes ravageurs...
Ils attaquent principalement les épicéas ainsi que les pins, cèdres.... 
Se nourrissant de la sève et du bois, les scolytes creusent des 
galeries dans le tronc et se multiplient. L’arbre infecté dépérit peu à 
peu. Le changement climatique est le vecteur de la propagation des 
scolytes : des hivers pas assez froids pour tuer la majorité des larves 
et des canicules stimulant la reproduction des insectes. Hervé Jactel, 
entomologiste à l’UMR Biogeco à Bordeaux, explique que « 1 degré de 
plus, c’est une génération de plus, soit 100 fois plus d’insectes ». 

La nécessaire prévention...
Alors comment limiter le fléau ? Les galeries sont presque invisibles à 
l’œil nu ce qui rend ardu le repérage d’arbres infectés. L’Office National 
des Forêts fait régulièrement des inspections dans les forêts pour 
repérer et abattre les arbres au moindre signe d’infection. Plus vite 
les galeries de scolytes sont détectées et moindres seront les dégâts 
occasionnés. 

Si vous avez chez vous des résineux, les seuls traitements possibles 
seront donc : d’une part, préventifs, de façon à maintenir des arbres 
vigoureux sans stress hydrique et d’autre part, l’élimination totale des 
arbres ou parties d’arbres atteints dès le printemps suivie de leur 
incinération rapide. C’est important d’intervenir car un arbre infesté (sa 
cime brunit, son écorce se détache,...) risque très vite de tomber et de 
causer d’importants dégâts (fils électriques arrachés, bâti endommagé, 
dommages corporels, etc).

Abattage d’un cèdre soixantenaire atteint par les scolytes

Abattage d’un cèdre soixantenaire atteint par les scolytesSources : www.my-tree.com/fr/
Photos : Anne Wolf



NOUVEAU À APACH
Madame Musicale

Rubrique : Prenez note !

mme.musicale@gmail.com 06 62 43 49  18

Une nouvelle société est apparue depuis peu dans 
notre village et sa proximité permet de répondre 
à quiconque souhaitant acquérir des cours de 
musique :

Madame Musicale est une auto-entreprise qui est née en juin 2024 
suite à une demande de cours individuels de musique.
En effet, Madame Musicale propose des cours de Contrebasse, 
Trompette et Piano en incluant la formation musicale, (solfège , culture 
musicale, chant) en individuel. 

Les cours durent 45 mn. 30 mn d’instrument et 15 mn de formation 
musicale, une fois par semaine à partir de 6 ans et sans limite d’âge ! 
99 et + !

A la tête, Emmanuelle Michaux, professeur de musique et 
contrebassiste à l’Orchestre Symphonique de Thionville Moselle ainsi 
que renfort dans diverses formations au Luxembourg et dans la région. 
Contrebassiste Réserviste dans la musique de l’Arme Blindée Cavalerie 
à Metz.

Elle a commencé ses études au conservatoire de Perpignan et après 
une interruption de quelques années, elle a repris au conservatoire de 
Thionville avec Philippe Petiot puis au conservatoire de Luxembourg 
avec André Kieffer où elle obtiendra ses diplômes. 

Elle s’est notamment perfectionnée durant divers stages avec des 
grands contrebassiste comme, Giuseppe Ettorre, Dan Styffe, Nicolas 
Crosse, Bernard Salles, Alberto Bocini, Cédric Carlier...

Chez Madame musicale, on transmet et on pratique la musique avec 
plaisir et bonne humeur au rythme de chacun !

Pour tous renseignements :
mme.musicale@gmail.com ou 06 62 43 49 18
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INONDATIONS
Du vendredi 17 mai

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Arrêté interministériel n°IOME2415152A
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Le vendredi 17 mai, notre région a été touchée par 
un phénomène climatique de grande ampleur. 

De fortes précipitations se sont abattues sur notre région laissant vite 
derrière elles, des crues impressionnantes autant par la rapidité à 
laquelle les événements se sont enchaînés que par les dégâts laissés 
par la montée des eaux subite. 

Le village d’Apach n’a pas été épargné et rapidement la Maire et son 
Adjoint, Christophe Hammes, ont pu se rendre disponibles pour pallier 
aux premières situations d’urgence. 
Inévitablement des dégâts ont été engendrés par la crue torrentielle 
du ruisseau le Manderen : des arbres ont été déracinés, des 
enrochements se sont effondrés, mais il y a également eu des 
débordements suite à des embâcles formées par des arbres, qui, faute 
d’entretien, se sont facilement déracinés pour s’embourber et créer de 
gros barrages. Pourtant, un rappel sur les obligations des propriétaires 
en bordure d’un ruisseau avait justement fait l’objet d’un article dans 
notre précédente édition de janvier 2024.

Les cours d’eau ont énormément souffert et nécessitent pour certains 
des travaux d’urgence tels que retirer les embâcles empêchant 
l’écoulement des eaux, ou travailler dans le lit mineur à titre 
exceptionnel.

A ce titre, la commune a fait appel à l’entreprise locale ECORCE, 
Mr Pierre Jacob, pour procéder aux travaux de nettoyage aux abords du 
ruisseau.

Les assurances ne prenant pas en compte ces types de dommages, le 
reste à charge pour la commune est total. 

Apach a demandé le classement en zone sinistrée pour ses 
habitants, et la Préfecture de Moselle a été très réactive et a notifié la 
reconnaissance de l’état de catastrophe naturelle faisant suite à l’arrêté 
interministériel n°IOME2415152A du 5 juin 2024 publié au Journal Officiel 
le 14 juin 2024.
Ceci permet aux riverains ayant des dommages à l’intérieur de leurs 
bâtiments de se faire indemniser par leur assurance. 

Nous vous invitons vivement à l’avenir à donner 
suite à notre demande d’entretien des abords 
du ruisseau, pour les riverains concernés. Les 
personnes possédant des parcelles mais ne 
résidant pas dans la commune ont été prévenues 
par courrier. 

Inondations du 17/05

Inondations du 17/05
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NOUVEAU CONCIERGE
Stéphane Muller

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Nouveau concierge
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Je m’appelle Stéphane Muller, j’ai 44 ans, je suis 
marié et j’ai un enfant. Je suis micro-entrepreneur 
depuis 12 ans dans l’entretien et nettoyage de 
bâtiments et concierge d’immeubles.

Étant un ancien habitant de la commune je me suis présenté pour la 
place de concierge pour la salle Pierre Hallé de la commune.
J’ai commencé fort avec la préparation de l’arrivée de la flamme 
olympique. Heureusement, il y a une bonne équipe nous sommes 
soudés. Nous avons travaillé ensemble pour préparer cet événement 
avec les agents techniques, les secrétaires de mairie, et, tous 
ensemble, nous avons réussi.

Après 6 mois dans l’équipe, c’est toujours la bonne ambiance quand 
l’un a besoin de l’autre, un coup de main fait toujours plaisir,  j’apprécie 
cet esprit d’équipe. Je tiens à remercier Mme la maire et son conseil 
pour avoir accepté ma candidature et j’espère rester de longues 
années à la commune d’Apach.

Stéphane Muller aux commandes

JOBS D’ÉTÉ
Trois jeunes motivés

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Les Jobs d’été 2024

Trois jeunes apachois sont intervenus cet été en 
tant que saisonniers sur notre village. Pour certains, 
l’expérience est déjà connue puisqu’il ne s’agit pas 
de la première fois. 

Arnaud Jolivalt a entamé le bal et en plus de ses tâches aux espaces 
verts, il a été sollicité  pour les préparatifs du passage de la Flamme. 
Arrive ensuite Raphaël Iaria qui a rafraîchi et nettoyé un bon nombre 
d’endroits du village, et nous terminons par Noah Giffe qui clôture 
la saison et s’occupe notamment des sols de nos parterres fleuris . 
Certains témoignent de leur expérience mais nous les remercions tous 
de leur investissement au sein leur village.

Arnaud Jolivalt

Témoignage

Noah Giffe

“Bonjour, je m’appelle Noah et je suis ravi de partager mon expérience 
de job d’été avec vous. Ce travail me convient parfaitement, et il 
se passe vraiment bien. J’apprécie énormément ce que je fais au 
quotidien. J’ai aussi la chance de travailler aux côtés de Denis, 
un collègue exceptionnel qui m’apprend toujours quelque chose 
de nouveau. L’ambiance est chaleureuse et agréable, ce qui rend 
chaque journée plaisante. Les adjoints au maire et les employés de la 
commune d’Apach sont particulièrement accueillants et sympathiques. 
Ce stage est non seulement concluant, mais aussi très enrichissant. Si 
vous cherchez un job d’été, je vous recommande vivement de tenter 
l’expérience, vous ne serez pas déçu !”

Noah Giffe
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SEPTEMBRE EN OR
#ContreLeCancerDesEnfantsEtDesAdolescents

Rubrique : Au coeur de la Mairie
#ContreLeCancerDesEnfantsEtDesAdolescents
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Un enfant sur 440 développe un cancer avant l’âge 
de 15 ans en France. Chaque année, le nombre 
de cas augmente de 1 à 2 % en Europe, et malgré 
les progrès, les cancers pédiatriques restent la 
première cause de mortalité par maladie chez les 
moins de 15 ans.

C’est pourquoi la commune d’Apach se mobilise et s’associe à 
l’initiative “Septembre en Or” cette année.  Nos couturières de 
l’opération «Bonnets roses 2023» ont réalisé le flot doré, symbole du 
mois de la mobilisation nationale contre le cancer des enfants et des 
adolescents.

En soutien à Chloé, enfant du village, aujourd’hui en rémission, et à 
tous les enfants malades, la Tour et la Mairie se pareprons d’or tout le 
mois de septembre.

Ensemble, nous pouvons soutenir la recherche, sensibiliser le plus 
grand nombre et apporter notre aide aux familles touchées par cette 
maladie.

Merci à tous ceux qui se joindront à nous pour 
faire briller ce mois de solidarité et d’espoir. 
#SeptembreEnOr #Aremig #Solidarité A disposition 
en mairie, flyers et tirelire.

Message de Cristina, maman de Chloé, petite fille d’Apach touchée par 
une leucémie.



LE PÉRISCOLAIRE
Les P’tits Z’Apaches

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Les P’tits Z’Apaches
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Janvier 2024

En janvier, les premières neiges sont arrivées, et ont recouvert notre 
belle structure d’un magnifique manteau blanc. Au retour des vacances 
de Noël, les enfants ont eu la chance de découvrir que le Père Noël 
était passé au périscolaire pour gâter nos p’tit ’z’Apaches avec plein de 
nouveaux jouets. 

Février 2024

Après Noël viennent le Carnaval et la Chandeleur. Le thème très coloré 
se prêtait bien à l’activité de réaliser des gaufres multicolores. Les 
enfants ont également participé au défilé de Carnaval ! Tout le monde 
était déguisé pour l’occasion. C’était une très chouette journée pour 
tous. 

Au mois de février, Melissa a également rejoint notre équipe et a su très 
rapidement faire sa place car tous les enfants l’adorent, évidemment ! 
A la fin du mois, il était l’heure des vacances et donc : de l’Accueil 
de loisirs sur le thème de Disney ! Tournoi de baby-foot, activités 
manuelles Disney et autres jeux en tous genres étaient au rendez-vous. 
Tous les enfants du centre de loisirs sont allés manger dans un fast-
food avant de se rendre au cinéma pour fêter le début des vacances. 

Au péri (presque) tout est permis ! Les plus grands ont eu l’occasion 
de participer à une veillée, c’est-à-dire, une soirée où l’on mange au 
périscolaire en petit comité et où l’on organise des grands jeux jusqu’à 
21h30. Super ambiance garantie !!!
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LE PÉRISCOLAIRE
Les P’tits Z’Apaches

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Les P’tits Z’Apaches

Mars 2024

Mars était le mois des découvertes : nouveau gymnase, exercice 
incendie et sortie à la Maison de la Nature de Montenach ont rythmé le 
troisième mois de l’année. 
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LE PÉRISCOLAIRE
Les P’tits Z’Apaches

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Les P’tits Z’Apaches
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Avril 2024

Au mois d’avril 2024, le printemps commence doucement à arriver, 
même s’il a bien tardé à pointer le bout de son nez cette année ! Qui dit 
vacances d’avril, dit : Accueil de loisirs ! Sur le thème du Far West cette 
fois-ci, nos p’tit ’z’Apaches ont réalisé plein d’activités sur le thème des 
cow-boys et se sont rendus au Parc Merveilleux de Bettembourg. 

Les plus grands ont également eu la chance de passer un moment 
privilégié dans la structure lors d’une nouvelle veillée. Ils ont mangé 
tous ensemble et ont participé à un escape-game grandeur nature 
avant de clore la soirée sur un cache-cache nocturne. Encore une très 
belle semaine de passée.

Mai 2024

La fin de l’année approche à grands pas et c’est ENFIN l’heure des 
premiers goûters, balades et jeux dehors !!! 

Juin 2024

Juin 2024 a été marqué par un évènement historique pour notre 
commune : le passage de la flamme olympique dans Apach ! Les 
enfants étaient avec leurs enseignants cette journée-là pour réaliser 
des activités sportives et être sur la ligne de départ de la flamme pour 
encourager les porteurs et participer aux festivités. 

Le périscolaire, quant à lui, a eu son moment de gloire également 
puisque la structure a accueilli le centre des porteurs de flamme avant 
le départ du relai. Chloé en a alors profité pour prendre une photo avec 
deux porteurs de flamme. Les enfants présents au périscolaire le soir-là 
ont pu rencontrer Sylvain (le relayeur ayant porté la flamme sur Apach) 
après son passage. Sylvain nous a d’ailleurs expliqué être directeur de 
périscolaire au Luxembourg ! 
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LE PÉRISCOLAIRE
Les P’tits Z’Apaches

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Les P’tits Z’Apaches

Juillet 2024

Et nous voilà déjà en Juillet. L’école est terminée... Une semaine 
d’Accueil de loisirs sur le thème des Jeux Olympiques et Paralympiques 
(on ne pouvait pas y échapper !) et ce sera les vacances pour tout 
le monde. En attendant, l’association « AS3F », représentée par Julie, 
intervient tous les matins pour réaliser des activités sportives avec 
les enfants. Cette fois-ci ce sont les moyens qui ont eu la chance de 
participer à une veillée, chouette soirée, comme d’habitude ! 

La structure ferme ses portes quelques semaines pour réouvrir avec 
une équipe plus motivée que jamais le 19 août sur le thème des îles 
paradisiaques.  Bonnes vacances à tous ! 
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INAUGURATION
du complexe Pierre Hallé

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Complexe Pierre Hallé
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Lors de la reprise de la mandature en 2020, 
le chantier prioritaire pour la nouvelle équipe 
municipale a été la reprise du dossier de la 
rénovation et de l’extension de la Salle Polyvalente. 

Après 4 ans de dossiers de demande de subventions repris dans leur 
intégralité, 2 ans de travaux après un Covid et une guerre qui débute 
en Ukraine, qui n’ont pas facilité l’optimisation des délais, 2 ans de 
patience et suivi minutieux de l’architecte Michel Geoffroy, sous l’oeil 
attentif d’Emilie Villain et son adjoint aux travaux Christophe Hammes 
et son adjointe à la petite enfance Véronique Cyron, d’ Emmanuelle 
Ludwiczak secrétaire de mairie, 2 ans de concertations avec les 
entreprises intervenantes, certaines respectant le cahier des charges 
d’autres moins, à se retrouver à gérer des retards, vivre des situations 
farfelues parfois, mais sans relâche et sans rien laisser au hasard, voilà 
enfin que les travaux de  l’extension et la rénovation de notre Salle 
Polyvalente Pierre Hallé touchent à leur fin.

La cérémonie d’inauguration a eu lieu samedi 7 septembre et a été 
ouverte par Mme la Maire, tout d’abord en coupant le ruban tenu par 2 
jeunes apachois handballeurs, Paul et Victor, devant l’entrée.
 Ce symbole de la jeunesse et du sport donne le ton de la suite. 

A l’intérieur, suivent les personnalités qui ont répondu présent à 
l’invitation, des jeunes joueurs des équipes de handball du pays 
sierckois, les présidents et membres des associations sportives invités 
également ainsi que de nombreux apachois, tout en écarquillant 
les yeux et s’exclamant de la beauté tant intérieure qu’extérieure de 
l’architecture

Nous on fait l’honneur de leur présence ce 7 septembre, Monsieur le 
Préfet, Laurent Touvet
Monsieur le Sous-Préfet, Philippe Deschamps 
Monsieur le Sénateur, Jean-Marie Mizzon
Madame la Députée, Isabelle Rauch
Madame l’Ambassadrice de France à Luxembourg, 
Claire Lignières-Counathe 
Madame la Conseillère Régionale, Stéphanie Kis
Monsieur le Vice-Président au Sport et Président de la CCB3F, 
Armel Chabane
Monsieur le Président de la CAF de Moselle, Pascal Dahlem
Mesdames et Messieurs les Maires,
Messieurs les Bourgmestres de Schengen, Michel Gloden, et de Rémich 
Jacques Sitz,
Messieurs les représentants de la Gendarmerie Nationale,
Monsieur Gérard Rollinger, Maire honoraire d’Apach, Mesdames et 
Messieurs les Adjoints et Conseillers Municipaux,
Mesdames et Messieurs les anciens Adjoints et Conseillers Municipaux,
Monsieur l’Architecte, Michel Geoffroy
Mesdames et Messieurs les Présidents d’associations,
Madame Yolande Hallé, fille de Pierre Hallé
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Barbara et Julien Bru, petits-enfants de Pierre Hallé
et les apachoises et apachoises présents ou avec nous en pensées,

Revenons sur 2 points:
Les subventions accordées par les différents financeurs s’élèvent à 
près de 80% du montant des travaux et représentent le maximum de 
ce que peut obtenir une collectivité : 2,7 millions d’euros sur 3,5 millions 
d’euros de travaux.
Nos élus sont en effet allés chercher ces subventions auprès de 
l’Etat, du Département, de la Région, de la CAF, de l’Europe et de la 
Communauté des Communes du Bouzonvillois 3 Frontières.

Voici le détail:
- Etat avec la DETR à hauteur de 550 000 €
- Département de la Moselle avec le programme AMITER pour un 
montant de 360 000 €
- Région avec les programmes CLIMAXION, Grand Est et Grand Est 
Cadre de vie pour une somme de 580 000 €
- L’Europe avec le programme FEDER pour un montant de 990’000 €
- CAF pour la rénovation du périscolaire avec une subvention 
de 120 000 €
- CCB3F avec le plan « Gymnase » pour un montant de 100 000 €

Inauguration du complexe Pierre Hallé

Dévoilement de la plaque inaugurale



INAUGURATION
du complexe Pierre Hallé

Rubrique : Au coeur de la Mairie
Complexe Pierre Hallé
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La salle polyvalente profite désormais à tous ! Les associations 
sportives de notre territoire ont besoin d’une salle pour leurs 
entraînements et leurs matchs. C’est la raison première de son 
existence lorsque son fondateur, Pierre Hallé, dont elle garde 
fièrement le nom, a décidé de sa construction dans les années ‘80. Ce 
complexe aux multiples activités, proposait aussi un foyer destiné aux 
associations et aux habitants pour leur fête de famille. 
Les besoins de la population n’ont cessé d’évoluer et  le foyer est 
réquisitionné pour en faire le périscolaire communal “Les P’tit ’s 
Z’Apaches” en 2014. Il faut se rendre à l’évidence, les normes évoluent, 
la salle est gourmande en énergie, les vestiaires ne sont plus 
fonctionnels, il n’y a plus de foyer.

La transformation, l’extension et la rénovation autant esthétique, 
qu’acoustique et énergétique de notre salle sont devenus 
indispensables. 

Notre bassin de vie possède à présent une salle qui répond aux 
attentes multiples des sportifs, des parents et leurs enfants, des 
habitants tout en veillant à préserver le voisinage du bruit, puisqu’une 
étude “son” démontre parfaitement qu’elle respecte les normes en 
matière de décibels et d’absorption du son grâce à des matériaux 
spécifiques utilisés.

Elle répond aux besoins de la commune en matière de consommation 
énergétique et s’inscrit dans une durabilité certaine grâce à sa 
technique de construction en utilisant les matériaux adéquats, autant 
pour le gymnase en lui même que pour le nouveau foyer baptisé “ Salle 
Europa”

Déjà utilisée depuis le deuxième trimestre par les associations 
sportives, la salle et le périscolaire ont eu l’honneur d’accueillir les 
ateliers sportifs et les porteurs de la flamme olympique le 27 juin 
dernier, le taux de remplissage du gymnase en semaine est quasi 

complet, celui de la salle Europa s’étoffe rapidement et le périscolaire, 
en fonction depuis août 2023 permet d’accueillir 90 enfants.
Le repas des anciens va enfin pouvoir y reprendre sa place 
prochainement. 

Un logiciel accessible sur le site web de la mairie sera bientôt mis 
en ligne pour indiquer les tarifs et faire vos futures demandes de 
réservation.

Vive le sport, vive Apach, vive la Salle Polyvalente Pierre Hallé!

Les élus se prettent au jeu



PLANNING MANIFESTATIONS
Année 2024

Rubrique : Manifestations
Apach57.fr

REPAS DES ANCIENS
Par : La Mairie d’Apach

LE 10/11/2024

Salle Polyvalente Pierre Hallé

NOUVEAUX ARRIVANTS
Par : La Mairie d’Apach

LE 18/10/2024

Salle Europa, 2 boucle de Rouillé

JEUNES DIPLÔMÉS
Par : La Mairie d’Apach

LE 18/10/2024

Salle Europa, 2 boucle de Rouillé

11 NOVEMBRE
Par : La Mairie d’Apach

LE 11/11/2024

Local Associatif rue des Forges

VINS CHAUDS DE L’AVENT
Par : Le Comité des Fêtes

29/11/2024

06/12/2024 (NOCTURNE)

13/12/2024

À PARTIR DE 18HParvis à côté de la Mairie

FILM CRAVLOR
Asterix aux jeux Olympiques

LE 21/09/2024
À 20H00

Salle Polyvalente Pierre Hallé

MARCHÉ DE LA POMME
Par : Le Comité des Fêtes

LE 13/10/2024
DE 10H À 19H

Hameau de Belmach

SOIRÉE HALLOWEEN
Par : Le Club des Jeunes Trois Frontières

LIEU ET DATE

À CONFIRMER
SEPTEMBRE EN OR
Mois international de sensibilisation au cancer de 
l’enfant et de l’adolescent

SEPTEMBRE

OCTOBRE ROSE
Mois international de sensibilisation au cancer
 du sein

OCTOBRE

SAINT SYLVESTRE
Par : Le Comité des Fêtes

LE 31/12/2024
(SOUS RÉSERVE)

Salle Polyvalente Pierre Hallé
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BEAUJOLAIS NOUVEAU
Par : Comité de Jumelage

LE 23/11/2024

Salle polyvalente Pierre Hallé






